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Баренц-регион создает 
общий рынок труда

Ñòðàíû Áàðåíö-ðåãèîíà ãîòîâÿò ïî÷âó äëÿ ñîçäàíèÿ îáùåãî ðûíêà òðóäà. 
Ðÿä êðóïíûõ êîìïàíèé è áèçíåñ-àññîöèàöèé ó÷àñòâóþò â ðàçðàáîòêå 
ìåæäóíàðîäíîãî ïðîåêòà, ãëàâíàÿ öåëü êîòîðîãî - ñîçäàòü âñå óñëîâèÿ 
äëÿ îáó÷åíèÿ, áåñïðåïÿòñòâåííîãî ïåðåìåùåíèÿ, ïîëíîöåííîé ðàáîòû 
è æèçíè ñïåöèàëèñòîâ íåôòåãàçîâîé è ãîðíîäîáûâàþùåé ïðîìûøëåííîñòè. 
Êîîðäèíàòîðîì ïðîåêòà â Ðîññèè ÿâëÿåòñÿ àóäèòîðñêî-êîíñàëòèíãîâàÿ 
ãðóïïà «Îðòî» (Àðõàíãåëüñê). 
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КонсультантПлюс

Всероссийская программа 
поддержки бухгалтера

С 1 по 31 марта Сеть КонсультантПлюс при под-
держке Федеральной налоговой службы России 
проводит 13-ю Всероссийскую программу право-
вой поддержки бухгалтера. Каждому участнику ак-
ции - бесплатно спецвыпуск журнала «Главная кни-
га. Конференц-зал» с ответами на «зарплатные» во-
просы бухгалтеров.

Программа правовой поддержки бухгалтера - неком-
мерческий проект Сети КонсультантПлюс. Проводится 
ежегодно с 1998 г. и помогает тысячам специалистов по 
всей стране. В рамках акции бухгалтеры получают спе-
циально подготовленные книги, журналы, диски. 

Основной задачей программы является обеспече-
ние специалистов полной и актуальной информацией 
о важных изменениях законодательства, предоставле-
ние практических материалов по его применению, что в 
конечном счете способствует повышению уровня пра-
вовых знаний специалистов. 

Организацию и эффективное проведение програм-
мы обеспечивает Сеть КонсультантПлюс, которая со-
стоит из 300 региональных информационных центров 
в крупных городах и более 400 сервисных подразделе-
ний в небольших населенных пунктах России.

Более подробную информацию о Программе под-
держки бухгалтера и о том, как и где бесплатно по-
лучить спецвыпуск журнала «Главная книга. Конфе-
ренц-зал», можно узнать в региональном центре Сети 
КонсультантПлюс:

г. Архангельск - (8182) 20-07-07, 
г. Северодвинск - (88184) 54-34-80

Подробная информация на стр. 6
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Поморская ярмарка

Приглашаем на выставки!
6-8 апреля в Архангельске во Дворце спорта и на 

площадке перед ним выставочный центр «Поморская 
ярмарка» проводит совместно два крупнейших вы-
ставочных мероприятия.

Посетители смогут ознакомиться с услугами и предло-
жениями специалистов компаний в смежных сферах дея-
тельности, таких как строительство, спецтехника, недвижи-
мость, лесозаготовка, переработка леса, энергетика и др. 
Выставка «Архангельск ЕХРО» впервые пройдет под па-
тронатом Торгово-промышленной палаты РФ, что зада-
ет выставке достаточно высокую планку, к которой необ-
ходимо стремиться. Организаторами «лесной» выставки 
выступает министерство природных ресурсов и лесопро-
мышленного комплекса Архангельской области. 

Г. АРХАНГЕЛЬСК, ДВОРЕЦ СПОРТА

Телефоны: +7 (8182) 201-031, 214-616 
info@pomfair.ru, www.pomfair.ru

ХХ торгово-
промышленная 
выставка 
«Архангельск-ЕХРО»

XI межрегиональная 
специализированная 
выставка «Лес 
и деревообработка»

Реклама

в виде вкладов и прочих привлеченных 
средств физлиц находится в банках и их фи-
лиалах, работающих на территории обла-
сти. Доля Сбербанка России в общем объе-
ме сбережений на 1 февраля 2011 года со-
ставила 71,7%.

Конфликт интересов: Зачем «Роснефть» роняет цены?

Бензиновый демпинг
После того как ФАС 
возбудила дело 
в отношении 
нефтяных компаний, 
ценники 
на автозаправках 
стали меняться. 
Но в Архангельской 
области стоимость 
топлива упала так, 
что нефтетрейдеры 
забили тревогу. 
«Роснефть» продает 
топливо по цене, 
перебить которую 
конкуренты могут 
разве только себе 
в убыток.

Накануне Нового года в 
Архангельской области сло-
жилась катастрофическая си-
туация с поставками дизель-
ного топлива. Купить горю-
чее оптом было невозможно, 
причем с данной проблемой 
столкнулись практически во 
всех регионах страны. Дефи-
цит спровоцировал рост цен. 
В начале февраля Федераль-
ная антимонопольная служ-
ба России возбудила дело в 
отношении трех крупнейших 
российских нефтяных компа-
ний – ОАО «Газпром Нефть», 
ОАО «Лукойл», ОАО «НК «Рос-
нефть». 

НА ДНЕ ПУСТОГО БАКА

После грозных указаний 
сверху цены упали. В Архан-
гельске до 23,30 рубля за 
литр. Такой ценник стоит на 
автозаправках «Роснефти». 
А для владельцев топливных 
карт компании применяется 
скидка 3-5%.  

С учетом торговой над-
бавки в 10% и тарифов РЖД 
на транспортировку, поку-
пать топливо на нефтепе-
рерабатывающих заводах 
«Роснефть» должна по 20,97 

рубля за литр (17 615 р/т). 
Но, по данным экспертов, с 
такими цифрами не рабо-
тает ни один завод России. 
Невозможно за эту цену ку-
пить топливо и на торговой 
бирже. Так, например, ком-
пания «Северная Империя» 
закупает дизтопливо с за-
вода в Ярославле по 23,35 
рубля за литр. Это оптовая 
цена, но она уже заведомо 
выше розничной, которая 
установлена на автозаправ-
ках «Роснефти».

«Очевидно, что речь мо-
жет идти о том, что на АЗС 
«Роснефти» продажа топли-
ва осуществляется ниже се-
бестоимости», - предполага-
ет коммерческий директор 
ЗАО «Северная Империя» 
Игорь ЕФРЕМОВ. Компа-
ния занимается реализацией 
нефтепродуктов с 1993 года: 

владеет шестью АЗС в Севе-
родвинске и Архангельске.

Аналогичного мнения 
придерживается предпри-
ниматель Алексей АНДРО-
НОВ (две автозаправки в Ар-
хангельске и Холмогорском 
районе). Уровень себесто-
имости дизтоплива у него 
не может быть ниже 26,30 - 
26,50 рубля за литр. 

«Когда цены стремитель-
но пошли в рост, а потом так-
же стремительно упали, ни-
чего, кроме недоумения это 
не вызвало. Перед Новым 
годом было невозможно ку-
пить дизтопливо оптом, - го-
ворит Алексей Андронов. - Я 
работаю в нефтебизнесе с 94 
года, но с такой непредсказу-
емостью на рынке столкнул-
ся впервые. Думаю, что те не-
большие компании, у которых 
бизнес не дифференцирован, 

могут кануть в Лету, а рынок 
еще сильнее монополизиру-
ется».

СБОЙ В КОРОБКЕ 
ПЕРЕДАЧ

Аналогичная ценовая 
дискриминация, по словам 
независимых архангельских 
нефтетрейдеров, наблюда-
ется и с ценами на бензин. 
Сейчас разница в цене на за-
правках «Роснефти» и ее кон-
курентов составляет 3-4 ру-
бля. Ценник не удается «срав-
нять» даже «Лукойлу» и «Тат-
нефти».  Автовладельцы едут 
туда, где дешевле. По оцен-
кам, у независимых участ-
ников рынка выручка снизи-
лась на 40%, некоторые тер-
пят убытки. И хотя часть неф-
тетрейдеров пока еще мо-
жет позволить себе на какой-
то срок установить анало-

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

гичные с «Роснефтью» цены, 
долгое время конкурировать 
с крупной вертикально инте-
грированной компанией они 
не смогут. К тому же вопро-
сы могут возникнуть у нало-
говой: если к оптовой цене 
топлива не прибавлять тор-
говую надбавку, как платить 
налог на добавленную стои-
мость? И кто компенсирует 
потери бюджета?

«Фактически мы вынуж-
дены торговать себе в убы-
ток, - рассказывает  предпри-
ниматель Алексей Андронов. 

- Сначала из-за взлета цен на 
зимнее дизтопливо продав-
цы были вынуждены испол-
нять заключенные договоры 
поставки по «старым» ценам, 
а теперь страдают из-за мо-
нопольно низких цен».

«Положение усугубляет-
ся тем, что сейчас ни одной 

марки бензина в свободной 
оптовой продаже от «Роснеф-
ти» нет, только дизельное топли-
во. Но и оно, как ни абсурдно это 
звучит, реализуется в бензово-
зах по более высокой стоимости, 
чем на автозаправочных станци-
ях «Роснефти». Казалось бы, це-
новая политика регулируется до-
статочно просто: государствен-
ная компания может установить 
единую для всех цену и прода-
вать бензин оптом, чтобы част-
ники имели возможность рабо-
тать, делая небольшую наценку. 
Но рынок, к сожалению, наобо-
рот, монополизируется», - гово-
рит директор ООО «Нефтебиз-
нес» Сергей ПЛОХИХ, чья ком-
пания занимается продажей не-
фтепродуктов на 11 АЗС в Архан-
гельске, Северодвинске, Шен-
курске, Няндоме, Емецке и дру-
гих городах области. 

ЭФФЕКТ ПРОБУКСОВКИ

Не случайно взор нефтетрей-
деров обращен именно к «Рос-
нефти». По данным исследова-
ния Архангельского УФАС за 2008 
год, дочка «Роснефти» - ООО 
«РН-Архангельскнефтепродукт» 
занимает 40% долю рынка опто-
вой реализации дизельного то-
плива в Архангельской области. 
Значительный сегмент рынка 
охватывает компания и по дру-
гим позициям. На территории 

Для кафе написали регламент
Мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО утвердил ре-

гламент установки летних кафе на набережной Север-
ной Двины. 

В документе, в частности, говорится, что несущие кон-
струкции павильонов должны быть достаточными для обе-
спечения безопасности посетителей, устойчивыми к ветро-
вым нагрузкам, поверхности должны иметь открывающие-
ся светопрозрачные окна. В составе павильона необходимо 
предусмотреть хозяйственно-складское помещение, био-
туалет, урны, умывальники для посетителей, аппарат завод-
ского производства для приготовления продуктов питания 
на открытом огне. Кстати, биотуалет должен находиться на 
расстоянии не менее 10 метров от павильона.

Элементы летнего кафе должны быть выдержаны в бело–
голубой гамме. Для оформления рекомендуется использо-
вать символику  300-летия М.В. Ломоносова, 70-летия «Дер-
виша». При этом размещение логотипов пивных, табачных 
компаний, брендов и торговых марок не допускается.

«Аэрофлот» продал ГМК «Норильский никель» авиакомпанию «Нордавиа» всего 
за $7 млн. Общая стоимость перевозчика была оценена в $207 млн, из которых 
$200 млн составили обязательства «Нордавиа». Теперь «Аэрофлот» рассчиты-
вает деконсолидировать этот долг, а также накопленные убытки дочерней ком-
пании из своей отчетности. 

Как пишет «Коммерсантъ», переговоры о сделке по продаже «Нордавиа» ве-
лись с конца 2010 года. «Аэрофлот» принял решение избавиться от авиакомпа-
нии, так как в 2011 году должен получить авиаактивы госкорпорации «Ростех-
нологии», в числе которых авиакомпания «Россия» (бывшая ГТК «Россия»), тоже 
работающая, как и «Нордавиа», в Северо-Западном регионе. Андрей Рожков из 
ИФК «Метрополь» отмечает, что среди дочерних компаний «Аэрофлота» только 
«Нордавиа» была убыточной ($9 млн за девять месяцев 2010 года).
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Резонанс

Совет аудитора

Николай НЕКРАСОВ,
генеральный директор 
ООО «Аудиторская 
фирма «БЭНЦ»

Казусы: Откуда в Архангельске якутские ежедневники?

Что скрывает «илтумэн»

Как в Архангельске 
появились блокноты 
с тиснением Госсобрания 
Республики Саха с 
накленными поверх 
логотипами подразделения 
Правительства 
Архангельской области? 
Секрет якутских артефактов 
раскрыть оказалось 
нетрудно. По одной из 
версий, их выпустили для 
Госсобрания (Ил Тумэн) в 
2008 году, но «заказчик» их 
так и не выкупил. И тогда 
рынок сбыта пришлось 
искать в Архангельске. 

Презентационные наборы от Агент-
ства по печати и СМИ Правитель-
ства Архангельской области впервые 
«всплыли» на торжественном меропри-
ятии в областном Театре драмы в ян-
варе 2011 года. Их вручали «златосло-
вам» Поморья за победу в журналист-
ском конкурсе. Блестящая наклейка на 
ежедневниках, блокнотах и органайзе-
рах с логотипом агентства аккуратно 
закрывала тиснение «Государственное 
Собрание Ил Тумэн Республики Саха 
(Якутия)». На некоторых видах продук-
ции красуется надпись — 15 лет, значит, 
выпускались они к юбилею Ил Тумэна, 
который отмечался в 2009 году. 

Как оказалось, «илтумэны» плоди-
лись не только в Архангельской обла-
сти — их обнаружили и в Якутске. Рас-
следованием занялась местная газета 
«Якутск Вечерний». Хвостик «илтумэ-
на» вылез под наклейкой «Департамент 
по делам печати, телерадиовещания 
РС(Я)». Такие же блокноты вручались от 
имени одного из республиканских ми-
нистерств, но, в отличие от Архангель-
ска, не в этом, а в прошлом году. 

По словам руководителя пресс-
службы Госсобрания (Ил Тумэн) 
Петра ВАСИЛЬЕВА, речь идет о «дру-
гих» блокнотах. «К юбилею мы готови-
ли другие блокноты — вот они. Они, во-
первых, другого цвета — не бордовые, 
а вишневые. А во-вторых, надпись вы-
тиснена иначе: не разбита по центру и 
верхнему углу, а стоит внизу», - расска-
зал Петр Васильев.

Перед юбилеем действительно объ-
являлся конкурс на изготовление блок-
нотов с символикой Госсобрания, но в 
итоге он был признан несостоявшим-
ся. Так как подобные мероприятия тра-
диционно готовятся очень долго, одна 
из фирм, принимавшая участие в кон-
курсе, - «Ахсан», - по всей видимости, 
заказала изготовление блокнотов в 
Санкт-Петербурге заранее. Блокноты, 
планнинги, записные книжки были вы-
пущены. Однако Ил Тумэн выкупать их 
не стал.

От комментариев в фирме «Ахсан» 
отказались, а вот первый замести-
тель руководителя департамента 
по делам печати и телерадиовеща-
ния Якутии Николай МОЛЧАНОВ ис-
кренне удивился: «Да, есть у нас такие 
ежедневники. Мы их заказывали через 

«Ахсан» на 2010 год. Заказ был неболь-
шой: 20 ежедневников и 20 планнингов. 
Больше нам не нужно. То, что хотели по-
лучить, то и получили — с нашей накле-
ечкой и нашим логотипом. А разве там 
под наклейкой что-то было? Мы даже не 
знали. Этот заказ никаких подозрений 
вызвать у нас не мог. Вот сейчас с вами 
разговариваю и пытаюсь наклейку ото-
рвать. Не получается — плотно накле-
ена, оторвал с мясом. Только блокнот 
испортил. Какая разница, есть под на-
клейкой какая-то надпись или нет? Ни-
чего крамольного в этом не вижу».

О том, что ничего крамольного в при-
клеивании одной наклейки поверх дру-
гой нет, говорили и в типографии, отпе-
чатавшей эти блокноты. Бывший ди-
ректор по производству Националь-
ной издательско-полиграфической 
компании «Сахаполиграфиздат» 
Вера ИЗВЕДОВА теперь живет и рабо-
тает в Санкт-Петербурге, однако связи 
с родиной не теряет: «Опять они, поди, 
на Михальчука всех собак вешают? Да, 
действительно, два года назад через 
фирму «Ахсан» к нам поступил заказ 
на изготовление ежедневников, план-
нингов и записных книжек с символи-
кой Ил Тумэна. Мы продукцию изгото-
вили, и - вы видели — сырье было ис-
пользовано качественное, но потом за-
каз выкуплен так и не был». По словам 
Изведовой, «Ахсан» остался в минусе 
и, по всей вероятности, компании при-
шлось искать пути сбыта невостребо-
ванной продукции. 

«Они после этой истории заказы-
вали нам еще шильды — это такие на-
клейки на обложку. Мы их изготови-
ли для Архангельска (сейчас я не пом-
ню, сколько, но совсем немного) и для 
Якутска (около 40 штук), - сообщила га-
зете «Якутск Вечерний» Изведова. - Но 
что тут такого? Какая разница, что там 
под наклейкой?» 

Когда-то она работала в городской 
типографии Якутска, которой руково-
дил Илья МИХАЛЬЧУК — губернатор 
Архангельской области, экс-мэр Якут-
ска. По словам Веры Петровны, в «Ах-
сане» работает мама Александра КРИ-
ВОРОТОВА, до недавнего времени воз-
главлявшего Агентство по печати и 
СМИ Архангельской области, которое 
и презентовало наборы с заклеенным 
логотипом Ил Тумэна.

Итак, если сопоставить «показа-
ния» свидетелей, в схеме появления 
«якутских» ежедневников в Архангель-

ске действительно ничего противоза-
конного нет. Есть фирма, есть выпол-
ненный, но не выкупленный заказ. Биз-
нес есть бизнес — кому хочется терпеть 
убытки? Только народ у нас зверски лю-
бопытный — взял и вскрыл тайну «ил-
тумэнов». Да еще и гордый — не хочет 
быть «одаренным» столь странным об-
разом и породнить Архангельск с Якут-
ском. А зря... 

Ежегодно сотни пиарщиков лома-
ют головы, какие корпоративные по-
дарки заказать. Как отличиться? Вот 
и в Агентстве по печати и СМИ к это-
му вопросу подошли творчески - вро-
де просто, а какой резонанс! Артефак-
ты передают из рук в руки, отдирают 
наклейки, рассматривают и обсужда-
ют в кулуарах. 

Есть предложение сделать ответ-
ный ход — отправить в Якутск юбилей-
ные наборы с ликом Ломоносова. На-
верняка на выпуск сувениров к 300-
летию великого ученого деньги в об-
ластном бюджете заложены. Но толь-
ко не хотелось бы запечатывать изо-
бражение помора какими-либо лого-
типами...

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК «Èëòóìýíîâ» ïðîèçâåëè 
â ßêóòèè íåñêîëüêî 
ëåò íàçàä ñ òàêèì 
ðàñ÷åòîì, ÷òîá õâàòèëî 
íå òîëüêî íà Ðîññèþ, 
íî è íà ëåæàùèé 
ê þãó îò ßêóòèè 
äðóæåñòâåííûé Êèòàé. 
Òâîð÷åñêàÿ ýêñïàíñèÿ 
â ìîìåíò çàðîæäåíèÿ 
ýòîé ïàðòèè 
åæåäíåâíèêîâ 
ïî êàêèì-òî ïðè÷èíàì 
íå ñîñòîÿëàñü. 
«Èëòóìýíû», êàê 
ìàìîíòû, äîëãî ëåæàëè 
«â ÿêóòñêîé çåìëå», 
ïîêà íåêèì ñòðàííûì 
îáðàçîì èõ êòî-òî íå 
«âûêîïàë»...

области под брендом «Роснеф-
ти» работает около 40 автозапра-
вочных комплексов и станций.

«Не исключено, что своими 
действиями нефтяная компа-
ния стремится расширить кли-
ентскую базу, закрепив потре-
бителей участием в акциях РН-
карт, и таким образом сминими-
зировать потери, понесенные от 
торговли по сомнительно низким 
ценам», - говорит коммерческий 
директор «Северной Империи» 
Игорь Ефремов.

От архангельских компа-
ний в Архангельское УФАС на-
правлено заявление о неправо-
мерных, с их точки зрения, дей-
ствиях «дочки» «Роснефти». Но 
если привлечь к ответственно-
сти нефтяных гигантов за нару-
шения в федеральном масшта-
бе не столь проблематично (за-
частую такие дела имеют поли-
тический окрас), то в процессах 
локального масштаба антимоно-
польным органам удача сопут-
ствует не всегда. 

Во-первых, ситуация не ли-
шена комичности: наверху бо-
рются с высокими ценами на 
бензин, в то время как в Архан-
гельске разбираются с чрезмер-
но низкими. Во-вторых, процент 
выигранных Архангельским ан-
тимонопольным управлением в 
судах дел в рамках конкурент-
ного законодательства весь-

ма низок. Так, в прошлом 
году окончилось затянув-
шееся судебное разбира-
тельство по делу ООО «РН-
Архангельскнефтепродукт». 
Арбитраж трех инстанций 
пришел к выводу, что факт 
доминирования компании 
на рынке области Архангель-
ское УФАС доказать не смог-
ло. К тому же в подобных де-
лах трудно, а порой невоз-
можно доказать, в чем кон-
кретно выразились неблаго-
приятные последствия дей-
ствий компании для других 
игроков рынка.

По мнению исполнитель-
ного директора аналитиче-
ского центра «Кортес» Пав-
ла СТРОКОВА, «глубинный» 
конфликт ФАС и нефтяных 
компаний в том, что россий-
ский рынок монополизирован. 
Формально свободный рынок 
регулируется «вручную», по-
этому невозможно избежать 
ценовых перекосов.

«ФАС не в состоянии из-
менить структуру и в резуль-
тате борется с проявления-
ми», - считает Строков. Эти 
проявления неизбежны, го-
ворит эксперт. Первая, вто-
рая, третья волна сменится 
четвертой и пятой, если, ко-
нечно, не произойдет ника-
ких структурных изменений. 

Ñðåäíèå ðîçíè÷íûå öåíû 
íà áåíçèí â Àðõàíãåëüñêå
Áåíçèí À-76 (ÀÈ-80) – 22,05 ðóá./ëèòð
Áåíçèí ÀÈ-92 (ÀÈ-93) – 23,46 ðóá./ëèòð
Áåíçèí ÀÈ-95 – 25,46 ðóá./ëèòð
Äèçåëüíîå òîïëèâî – 24,44 ðóá./ëèòð

Ïî äàííûì ìîíèòîðèíãà Àðõàíãåëüñêñòàòà íà 21 ìàðòà.

Сколько стоит 
хорошее мнение?

Организовать 
правильный 
бухгалтерский 
и налоговый учет 
представительских 
расходов весьма 
непросто. 
В ходе аудиторских 
проверок часто 
выявляются 
различные недочеты. 

×èòàéòå íà ñàéòå 
www. bclass.ru

Дело ректора СГМУ Пав-
ла СИДОРОВА отправле-
но на дополнительное рас-
следование. В рамках след-
ствия по уголовному делу не 
были исследованы и не по-
лучили юридической оценки 
отдельные обстоятельства 
противоправной деятель-
ности ректора, отметили в 
пресс-службе прокуратуры 
Архангельской области. 
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В 2010 году доходы, полученные от приватизации муници-
пального имущества, в четыре раза превысили запланирован-
ные. В бюджет Архангельска поступило 178 млн рублей.

Продано 27 объектов, 16 из них - по преимущественному 
праву предпринимателей на выкуп арендуемых помещений. 
Такие данные привел директор департамента муниципаль-
ного имущества мэрии Сергей БАКАЛО на сессии городской 
Думы 23 марта. 

В прогнозный план приватизации на 2011 год мэрией Ар-
хангельска включены 48 помещений, расчетный доход казны 

— почти 200 млн рублей. 
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Стратегия 
Роснефть: Ставка на инновационные идеи 

Перспективный резерв

В Архангельске 
прошла пятая 
научно-техническая 
конференция 
молодых 
специалистов 
ООО «РН-
Архангельск-
нефтепродукт». 
На суд 
компетентного 
жюри молодые 
исследователи 
представили 
12 инновационных 
разработок. 
Идеи звучали 
самые разные, 
но все они 
призваны 
оптимизировать 
работу нефтяной 
компании.

Для НК «Роснефть» про-
ведение региональных и 
межрегиональных научно-
технических конференций 
уже стало доброй традици-
ей. Компания с каждым го-
дом все активнее привлека-
ет молодых специалистов и 
уделяет самое пристальное 
внимание работе с ними. А 
научно-практические конфе-
ренции - важная часть кадро-
вой политики «Роснефти» по 
поддержке талантливой мо-
лодежи. 

В приветственном сло-
ве директор по управ-
лению персоналом ООО 
«РН-Архангельскнефте-
продукт» Марина ЧЕРКА-
СОВА отметила, что из года 
в год уровень представляе-
мых на суд жюри работ рас-

тет. В лучшую сторону меня-
ется и отношение авторов к 
своим проектам. «Ребята по-
нимают, что уже сегодня ра-
ботают на собственное бу-
дущее», - отметила Марина 
Черкасова.

По словам генерального 
директора ООО «РН-Архан-
гельскнефтепродукт» Юрия 
АНИСИМОВА, главная цель 
конференции - показать мо-
лодым специалистам, что их 
идеи востребованы в компа-
нии. 

«Все проек ты, пре д-
с т ав ленные на нау чно-
технической конференции, 
позволяют усовершенство-
вать работу предприятия, а 
в конечном итоге повысить 
конкурентоспособность ком-
пании «Роснефть» на миро-
вом рынке нефтепродукто-
обеспечения», - подчеркнул 
Юрий Анисимов.

Каждый участник может 
рассчитывать на внедрение 
идеи в случае её актуально-
сти. Как показывает практи-
ка, реализуется порядка 70% 
представленных на конфе-
ренциях разработок.

В этом году свои про-
екты представили специа-
листы Архангельского тер-
мина ла, Котласского и 
Вельского филиалов «РН-
Архангельскнефтепродукт», 
студенты Института нефти и 
газа САФУ, а также впервые 
свою работу представил уче-
ник «Роснефть-класса», орга-
низованного на базе архан-
гельской гимназии №3. Темы 
проектов самые разнообраз-
ные: от повышения произво-
дительности труда до мини-
мизации налоговых и земель-
ных платежей.

Большая часть проек-
тов, конечно, была посвя-

щена усовершенствованию 
технологических процессов 
работы предприятия. Были 
представлены идеи по по-
вышению промышленной и 
экологической безопасно-
сти, оптимизации процесса 
управления персоналом. 

Так, специалист по об-
учению персонала Ольга 
КОЗЬМОВСКАЯ предложи-
ла учитывать психологиче-
ские особенности работни-
ков при формировании смен. 
Ее идея заняла третье место. 
Впрочем, победой девушке 
пришлось поделиться. Ди-
плом третьей степени также 
вручили машинисту Архан-
гельского терминала Ни-
ките ЛЬВОВУ, представив-
шему проект модернизации 
системы блендирования су-
дового топлива.

Не обошли стороной 
участники конференции и ак-

туальную тему энергосбере-
жения. Экономист Наталья 
АНТИПИНА, проект которой 
занял второе место, обосно-
вала необходимость заме-
ны традиционных источни-
ков света более эффектив-
ной системой светодиодно-
го освещения. По подсчетам 
Натальи, в случае внедрения 
ее идеи на АЗК 55 Северод-
винского филиала затраты на 
освещение автозаправочно-
го комплекса снизятся почти 
в четыре раза. Проект, на ре-
ализацию которого на всей 
сети АЗС «Роснефти» в обла-
сти потребуется 12,5 млн ру-
блей, окупится менее чем за 
три года. 

В выборе победителя 
жюри было как никогда еди-
нодушно. Лучшей была при-
знана работа «Оптимиза-
ция налоговых и земель-
ных платежей по земель-

ным участкам под объектами 
недвижимого имущества ООО 
«РН-Архангельскнефтепродукт» 
экономиста Татьяны СКРИП-
НИЧЕНКО. 

Старшие коллеги, вошедшие 
в состав конкурсной комиссии, 
не делали скидок на отсутствие 
опыта у докладчиков и задали не-
мало острых вопросов. Бурную 
дискуссию, к примеру, вызва-
ла идея инженера Архангель-
ского терминала Владимира 
ХАЙДУКОВА, который предста-
вил проект по внедрению систе-
мы технологического контроля и 
управления инженерным обору-
дованием АЗС. По мнению спе-
циалиста, новация позволит ми-
нимизировать простои АЗС, так 
как неполадки в работе обору-
дования можно будет устранять 
дистанционно и в кратчайшие 
сроки. Автор разработки полу-
чил награду за актуальность и 
новизну проекта. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Ф
о

то
 В

л
а

д
и

м
и

р
а 

З
ы

ки
н

а



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 11 (539) � 28.03.2011 � WWW.BCLASS.RU

Проекты
Консалтинг: Проект фонда Вагита Алекперова в Архангельске

Поддержим социальную идею!
В конце прошлого года в Архангельске открылось 
обособленное подразделение Центра консалтинга 
и аутсорсинга «Наше будущее», учрежденное 
одноименным Фондом региональных социальных 
программ. Какие задачи стоят перед ним? 
Об этом рассказывает ведущий юридический 
консультант ЦКА «Наше будущее» Виктор ЖГУЛЁВ.

- Виктор Станиславович, да-
вайте начнем с непривычного 
сочетания трех заглавных букв 
на вывеске офиса: что значит 
ЦКА «Наше будущее»?

- «ЦКА» расшифровывается как 
«Центр консалтинга и аутсорсинга» 

- это одно из направлений  деятель-
ности фонда, а именно - это пря-
мые инвестиции в развитие малого 
и среднего бизнеса, в т. ч. и соци-
ального предпринимательства.

- Социальное предпринима-
тельство… какие виды деятель-
ности оно включает?

- Те же, что предполагает этот 
термин в мировой практике. Лю-
бая деятельность, направленная 
на решение социальных проблем и 
основанная на устойчивой бизнес-
модели. Например, выпуск эколо-
гически чистой продукции, кон-
сультирование малоимущих, про-
изводство медикаментов и това-
ров для инвалидов… Я рекомен-
дую посетить сайт www.nb-fund.
ru, где подробно освещается наш 
конкурс на лучший проект в обла-
сти социального предпринима-
тельства.

- И что вы делаете для разви-
тия малого и среднего предпри-
нимательства?

- Помогаем преодолевать барье-
ры на пути становления: у нас раз-
работана система льготного финан-
сирования перспективных проек-
тов. Помогаем сориентироваться 
в формах необходимых докумен-
тов и сложных хитросплетениях за-
конов с учетом легитимной возмож-
ности свести налоговое бремя к ми-
нимуму - предлагаем планирование 
и сопровождение проектов, вклю-

чая комплексное юридическое со-
провождение бизнеса. Таким обра-
зом, мы выполняем функцию сразу 
нескольких подразделений. Пред-
приниматель избавлен от необхо-
димости наращивать численность 
компании - и относит оплату наших 
услуг на затраты. 

- То есть речь идет о поддерж-
ке бизнеса, которую почти 20 лет 
декларируют международные 
фонды, правительство и Госу-
дарственная Дума?

- Вы встречали предпринимате-
лей, которые поднялись благодаря 
государственной поддержке? Вряд 
ли. Скорее, условия развития биз-
неса у нас неблагоприятные - из-за 
высоких налогов и нестабильности 
законодательства. Иногда начинаю-

щий бизнесмен путается в элемен-
тарных понятиях. К примеру, вы зна-
ете, сколько ИП не различают нало-
говый и бухгалтерский учет? В ФНС 
никто не требует баланс, а в резуль-
тате при первой попытке взять кре-
дит человек разводит руками: ни 
самого баланса, ни кассовых книг 
за предыдущие два года, ни книги 
покупок-продаж у него нет! Мы сра-

зу помогаем наладить отчетность в 
строгом соответствии с правовыми 
нормами.

- К вам обращаются только те, 
кто не знаком с правовой осно-
вой предпринимательства?

- Есть такие, но чаще приходят 
люди с некоторым опытом ведения 
бизнеса. Чаще всего даем разъяс-
нения и консультации по вопросам 
кадрового учета и ситуациям, воз-
никающим в ходе трудовых споров. 
Проблемы заключаются в непра-
вильном оформлении трудовых от-
ношений, договоров материальной 
ответственности, оплаты листов не-

трудоспособности и других момен-
тов, возникающих даже в неболь-
ших коллективах из 10-15 человек. 
Поверьте, Интернет в таких случаях 

- далеко не лучший советчик.
Часто занимаемся эксперти-

зой договоров кредитования - мало 
кто внимательно читает несколь-
ко страниц мелкого текста, пре-
жде чем поставить свою подпись. 
В итоге возникает искреннее недо-
умение по поводу завышенных про-
центных ставок и санкций при несо-
блюдении графика выплат.

Сотрудничество с ЦКА «Наше 
будущее» полезно как начинающим, 
так и тем, кто уже познал сложность 
и неоднозначность юридической 
базы малого и среднего предпри-
нимательства. 

ЦКА «Наше будущее»
г. Архангельск, 

ул. Поморская, 7, оф. 425
Тел. (8182) 20-42-56

Ãëàâíîå

ÖÊÀ «Íàøå áóäóùåå» îêàçûâàåò óñëóãè ïî ïðèâëåêàòåëüíûì öåíàì. 
Êëèåíòà îáñëóæèâàþò íå îäèí-äâà ÷åëîâåêà, à öåëàÿ êîìàíäà 
ñèëüíûõ îïûòíûõ þðèñòîâ, áóõãàëòåðîâ è ñïåöèàëèñòîâ 
ïî ôèíàíñîâîìó ìåíåäæìåíòó èç ðàçíûõ ãîðîäîâ Ðîññèè. 
Âèäåîêîíôåðåíöèè – ïðèâû÷íûé ñòèëü ðàáîòû.
Íà 100% èñêëþ÷åí ðèñê ïîëó÷åíèÿ íåêîìïåòåíòíîé êîíñóëüòàöèè.

Реклама

Организаторы мероприятия, 
которые на это раз решили не 
ограничиваться тремя призовы-
ми местами, присудили победу в 
номинации «Экономическая эф-
фективность» электрослесарю 
Котласского филиала Алек-
сею МИТЯГИНУ, который пред-
ложил заменить масляные ради-
аторы, используемые сегодня на 
АЗК, современными теплонако-
пителями. По расчетам специа-
листа, в случае внедрения нова-
ции экономия энергопотребле-
ния даже для одной АЗС будет 
исчисляться сотнями тысяч ру-
блей. Награду за практическую 
значимость проекта получил ма-
шинист Архангельского тер-
минала Александр КИСЕЛЕВ, 
рассказавший о преимуществах 
применения бестраншейных ме-
тодов ремонта трубопровода. 

Работу самого юного участ-
ника конференции ученика 
«Роснефть-класса» Артема ЧА-
ЩИНА организаторы мероприя-
тия отметили в специальной но-
минации «Стремление к успеху», 
а проект студента САФУ Алек-
сандра РОГАЧА – в номинации 
«Энергия молодости».

Директор Института неф-
ти и газа САФУ, профессор 
Марсель ГУБАЙДУЛЛИН отме-
тил высокий уровень и актуаль-
ность представленных на кон-
ференции проектов. Профессор 
подчеркнул, что участие в тако-
го рода конференциях студен-
тов и школьников крайне полез-
но с точки зрения преемствен-
ности поколений. «Сегодняш-
ние школьники – это завтраш-
ние студенты, а в перспективе - 
будущие сотрудники компании 
«Роснефть», - считает Марсель 
Губайдуллин. – Именно талант-
ливая молодежь в будущем бу-
дет самым достойным образом 
представлять интересы компа-
нии».

Опыт НК «Роснефть» пока-
зывает, что ставка на молодежь, 
способную генерировать инно-
вационные идеи, – верный путь. 
Именно такие сотрудники спо-
собны внести значимый вклад в 
развитие отдельно взятого пред-
приятия, региона и нефтяной от-
расли страны в целом. 

Интеграция: Международный проект сотрет границы

Баренц-регион создает общий рынок труда
В Архангельске прошла рабочая встреча 
в рамках международного проекта 
по созданию общего рынка труда 
в нефтегазовой и горнодобывающей 
промышленности в северных регионах 
Норвегии, Швеции, Финляндии и России. 
Начав с обстоятельного обмена мнениями, 
участники проекта готовы перейти 
к конкретным предложениям по его реализации.

Открылась встреча презента-
цией проекта, проведенной его 
руководителем – директором 
компании «Бедрифтскомпетан-
се Интернешнл» Ольгой ГОЛД-
ФАЙН. В мероприятии принима-
ли участие члены руководящего 
комитета проекта: представители 
Союза промышленников и пред-
принимателей Северной Норве-
гии (NHO), регионального управ-
ления Северной Норвегии, ком-
пании Statoil, координатора про-
екта в России - компании «Орто», 
представители Союза промыш-
ленников и предпринимателей 
Архангельской области, Архан-

гельской торгово-промышленной 
палаты, Ассоциации поставщи-
ков «Созвездие», а также Почет-
ный Консул Королевства Нор-
вегия в Архангельске Андрей 
ШАЛЁВ. 

Обсуж дение проекта про-
должилось в САФУ: университет 
представил свои предложения по 
подготовке кадров по програм-
мам работодателей-заказчиков. 
Участники встречи сошлись во 
мнении: общий рынок труда явля-
ется неотъемлемой частью обще-
го экономического пространства. 
Необходимо создать все усло-
вия для беспрепятственного пе-

ремещения  рабочей  силы  меж-
ду странами - участниками про-
екта. И сделать это нужно с уче-
том особенностей национальных 
законодательств каждого из го-
сударств.

Создание общего рынка труда 
позволит преодолеть стихийность 
в его развитии, а в дальнейшем — 
координировать решения по его 
регулированию: обмениваться 
опытом, противодействовать не-
легальной трудовой миграции, на-
ладить совместную подготовку и 
переподготовку кадров, повыше-
ние квалификации специалистов 
нефтегазовой и горнодобываю-
щей промышленности. Еще одно 
важное направление проекта - ор-
ганизация студенческих обменов 
и стажировок на предприятиях в 
странах - участницах проекта. 

«Надо сохранить имеющийся 
потенциал, а именно - высоко-
квалифицированных работников, 
более эффективно использовать 
имеющиеся рабочие места. Кро-
ме того, необходимо улучшать си-
стему обучения, развивать систе-

му  непрерывного  образования  - 
это наиболее прогрессивный путь 
формирования стабильного рын-
ка труда», - отметил директор по 
управлению персоналом ком-
пании «Статойл» (Хаммерфест) 
Видар ХАУКЕБЁ.  

По словам Ольги Голдфайн, 
большая роль в проекте отводит-
ся комплексной мотивации, инте-
грации иностранных специали-
стов на местах: созданию опти-
мальных условий проживания, во-
влечению приезжающих в куль-
турную и общественную жизнь. 

Почетный Консул Королевства 
Норвегия в Архангельске, дирек-
тор Баренц-секретариата Андрей 
Шалев подробно остановился на 
перспективе перехода к безвизо-
вому режиму между приграничны-
ми регионами и отметил, что уже 
сейчас жители Архангельской об-
ласти имеют возможность в упро-
щенном порядке оформить визы 
в Норвегию (так называемая «по-
морская виза»). 

Формирование общего рын-
ка труда будет поэтапным. Пер-

вый этап - изучение потребно-
стей компаний стран-участниц 
в технических кадрах - уже на-
чался. На втором этапе сторо-
ны представят свои ресурсы и 
возможности. Затем пройдет 
исследование мотивации спе-
циалистов. На четвертом эта-
пе в центре внимания участни-
ков проекта будут комплексы 
мер по интеграции иностранных 
специалистов, уже реализуемые 
на местах.

«Проект интересен своим под-
ходом: рассмотреть и попытаться 
решить проблемы рынка труда с 
позиций кооперации, а не конку-
ренции. Это позволит укрепить 
партнерские связи и сотрудниче-
ство между компаниями», - отме-
тила директор компании «Орто» 
Ольга КВАСНОВА. 

Взаимопонимание в ключе-
вых вопросах — как главный итог 
встречи - позволяет надеяться, 
что проект будет успешно реа-
лизован. Следующая встреча на-
мечена на апрель в Тромсе (Нор-
вегия). 

Реклама
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Обстоятельства

КонсультантПлюс
Реклама

Получите бесплатно журнал ■
С 1 по 31 марта Сеть КонсультантПлюс при под-

держке Федеральной налоговой службы России 
проводит 13-ю Всероссийскую программу право-
вой поддержки бухгалтера. Каждый участник ак-
ции бесплатно получит спецвыпуск журнала «Глав-
ная книга. Конференц-зал» с ответами на «зарплат-
ные» вопросы бухгалтеров. Она выпущена тиражом 
480 тысяч экземпляров.

Спецвыпуск журнала посвящен актуальной для фи-
нансовых специалистов теме «Оплата труда: учет и на-
логи в 2011 году». 

Какие премии не уменьшают налогооблагаемую  �
прибыль?

Можно ли командированному платить оклад, а не  �
средний заработок?

Как считать зарплату при суммированном учете ра- �
бочего времени?

Какие компенсации не облагаются НДФЛ и взноса- �
ми на обязательное страхование?

Чем доплаты отличаются от компенсаций? �
Как правильно оформить решение о премировании  �

и многие другие.
Информация в спецвыпуске снабжена многочислен-

ными примерами, схемами, выдержками из норматив-
ных актов, по спорным вопросам рассмотрены возмож-
ные варианты действий и их последствия, дается ана-
лиз судебной практики.

Журнал «Главная книга. Конференц-зал» ежемесячно 
выпускается издательством «Главная книга» с 2004 года. 
На его страницах публикуются подробные отчеты об ак-
туальных для бухгалтеров семинарах по налогообложе-
нию, бухгалтерскому учету, кадровой работе. В каждом 
номере приведены примеры, схемы, графики, цитаты из 
нормативных правовых актов и другие полезные мате-
риалы по рассматриваемой теме. 

Программа правовой поддержки бухгалтера - неком-
мерческий проект Сети КонсультантПлюс. Он проводится 
ежегодно с 1998 года и помогает тысячам специалистов по 
всей стране. В рамках акции бухгалтеры получают специ-
ально подготовленные книги, журналы, диски. Основной 
задачей программы является обеспечение специалистов 
полной и актуальной информацией о важных изменени-
ях законодательства, предоставление практических ма-
териалов по его применению, что в конечном счете спо-
собствует повышению уровня правовых знаний специали-
стов. Общий тираж материалов, распространенных в ходе 
всех акций, превысил 6,5 миллиона экземпляров!

О том, как и где бесплатно получить спецвыпуск журнала 
«Главная книга. Конференц-зал», можно узнать в региональ-
ном информационном центре Сети КонсультантПлюс:

г. Архангельск - (8182) 20-07-07, 
г. Северодвинск - (88184) 54-34-80

Репутация: Салоны красоты попали в некрасивую историю

Слабое звено: Мэрию Новодвинска проверит прокуратура

Место под лампой

В течение 
двух мартовских 
дней сразу 
в четырех 
салонах красоты 
и одном 
фитнес-клубе 
Архангельска 
вышли из строя 
солярии. 
Их владельцы 
полагают, 
что это не 
совпадение: 
возможно, 
кто-то пытался 
«поднять спрос» 
на сервисное 
обслуживание 
оборудования, 
самолично 
«организовав» 
его поломку.

Салоны красоты «У Ма-
рины», «Малибу», «Глобо 
Стиль» и «Магнолия», а так-
же фитнес-клуб «Пятый эле-
мент», кто 12, а кто 13 марта 
были вынуждены отказывать 
своим посетителям - любите-
лям «солнечных» ванн: в со-
ляриях возникла неисправ-
ность. На локальном рынке 
информация распростра-
няется быстро. У предпри-
нимателей возникло подо-
зрение, что события в сало-
нах развивались по схожему 
сценарию. 

На записи с камер видео-
наблюдения в салоне «У Ма-
рины» видно, как некий муж-
чина заходит в солярий, поку-
пает разовое посещение и на 
несколько минут заходит в ка-

бинку. После сеанса он сно-
ва попадает в поле зрения ка-
мер: садится в ожидавшую у 
входа машину и уезжает. Сле-
дующему клиенту «позаго-
рать» уже не удается - выяс-
няется, что солярий неиспра-
вен. По словам владелицы 
салона «У Марины» Мари-
ны ЛЯКИШЕВОЙ, на видео 
отчетливо видны номера авто 
и лицо посетителя, насторо-
жившего администратора. 

Сотрудницы салонов кра-
соты «Глобо Стиль», где так-
же есть камера видеонаблю-
дения, «Магнолии» и «Пято-
го элемента», посмотрев эти 
стоп-кадры, отметили, что 
очень похожий мужчина захо-
дил и к ним незадолго до того, 
как солярии вышли из строя. 

Параллельно с этим мини-
расследованием салоны на-
чали обзванивать компании, 

Совет по противодействию 
коррупции при губернаторе принял 
решение направить в прокуратуру 
Архангельской области обращение 
с просьбой провести проверку 
соблюдения законодательства 
о размещении муниципального 
заказа в мэрии Новодвинска.

Проведенная в феврале 
этого года внеплановая ка-
меральная проверка УФАС 
по Архангельской области 
выявила, что в 2009 году 
мэр Новодвинска входил в 
состав единой комиссии по 
размещению заказов, при-
нимавшей решения при вы-
боре подрядчиков на оказа-
ние услуг по пассажирским 
перевозкам. Соответствен-
но, Иван Попов одновремен-
но являлся как должностным 
лицом муниципального за-
казчика, так и учредителем 
компании ООО «Новодвин-
ские перевозки», которая 
победила в конкурсе и по-
лучила право обслуживать  
маршруты Архангельск - Но-
водвинск, Новодвинск - СОТ 
«Зори Севера», Новодвинск - 
СОТ «Рыжик».

Кроме того, УФАС выя-
вило, что мэр нарушил тре-
бование федерального за-
кона в части отсутствия у 
участника заказа задол-

женности по начисленным на-
логам, сборам и другим обя-
зательным платежам, размер 
которой не должен превышать 
25% от балансовой стоимости 
активов предприятия — участ-
ника размещения заказа.

Как сообщает пресс-служба 
губернатора Архангельской об-
ласти, мэр Новодвинска Иван 
Попов был приглашен на засе-
дание совета по противодей-
ствию коррупции для разъяс-
нения ситуации. Он утверждал, 
что не является учредителем 
ООО «Новодвинские перевоз-
ки», хотя документы говорят об 
обратном. 

И.о. руководителя регио-
нального УФАС Людмила ГНИ-
ДЕНКО подчеркнула, что Иван 
Попов значился учредителем 
компании-подрядчика на мо-
мент рассмотрения конкурсной 
документации, которую изуча-
ла комиссия во главе с ним же. 
Таким образом, мэр Новодвин-
ска не мог не знать о факте на-
рушения, хотя и утверждает, что 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Позиция

Всем на выход! ■
По мнению Федерации профсоюзов Архангельской 

области, руководство Архангельского ЦБК ведет поэ-
тапную работу по уничтожению профсоюзной органи-
зации комбината. 

На первом этапе в цехах предприятия появился бланк 
заявления о выходе из профсоюзной организации. Работни-
кам предлагалось вписать свою фамилию в готовую форму, 
которою предполагалось направлять в профком по кольце-
вой почте комбината. Профсоюзный комитет отказался при-
нимать подобные «заочные заявления» без личной беседы 
с каждым, их подписавшим. Тогда стали выдаваться блан-
ки другого образца, уже на расчетную часть бухгалтерии: 
«Прошу прекратить удержание из моей заработной платы 
профсоюзных взносов в связи с моим выходом из профсо-
юза». Но ведь бухгалтерия не принимала человека в проф-
союз, значит, не вправе и исключать из него! На каком же 
основании должны прекратиться удержания? 

«Основание» вскоре нашлось. 14 марта руководители 
структурных подразделений комбината и председатель 
профкома Доротея ЧЕРНОГОРЕНКО получили по электрон-
ной почте письмо главного бухгалтера, суть которого сво-
дилась к следующему: в связи с истечением срока хранения 
на предприятии запланировано уничтожение документов 
2005 года (в том числе и заявлений о перечислении проф-
союзных взносов). В письме также говорилось, что до 31 
марта необходимо представить обновленные заявления 
всем работникам, вступившим в профсоюз до 1 января 2006 
года. В противном случае, как указывалось в письме, «в свя-
зи с отсутствием документально подтвержденных осно-
ваний», с апреля профвзносы на счет профкома перечис-
ляться не будут. 

Причина борьбы комбината с профсоюзом заключается 
в том, что профсоюзный комитет поставил принципиальный 
вопрос о повышении заработной платы работников, ссыла-
ясь на 25-процентное сокращение штата в 2009 году и кол-
лективный договор, подписанный работодателем. 

По пресс-релизу Федерации профсоюзов 
Архангельской области

занимающиеся обслужива-
нием и ремонтом оборудо-
вания для получения искус-
ственного загара. Соляриев 
в Архангельске около 300, а 
вот сервисных фирм – едини-
цы. Значительную долю этого 
беспокойного сектора рынка, 
как говорят, уже отметивше-
гося поджогами машин и ма-
газинов, делят «Пальмовый 
рай» и «Magic Sun».

«Мы сотрудничаем с ком-
панией «Пальмовый рай» уже 
около пяти лет. Партнерам 
доверяли и ни разу не пере-
проверяли содержание актов 
выполненных работ. По про-
изошедшему в марте слу-
чаю поломки оборудования 
тоже обратились в «Пальмо-
вый рай». Пришел специа-
лист, забрал из солярия элек-
тронную плату и вскоре по те-
лефону назвал общую стои-

мость ремонта - 5300 рублей. Мы 
согласились, но возникли опре-
деленные сомнения…» - расска-
зывает представитель сало-
на красоты «Малибу» Лариса 
ШИЛЬНИКОВСКАЯ.  

Хозяйка «Малибу» решила 
сдать побывавшую в ремонте 
электронную плату на независи-
мую экспертизу в фирму «Норд-
эксперт» и получила заключение: 
плату не ремонтировали и не па-
яли около полугода. 

«Если это так, «Пальмовый 
рай» выставил нам счет за рабо-
ту, которая в действительности 
не производилась. Сама экспер-
тиза обошлась мне в 5 тысяч ру-
блей. Получается почти 10,5 ты-
сячи рублей «лишних» расходов, 
не считая убытков из-за простоя 
солярия», - говорит предприни-
мательница. 

«Глобо Стиль» подал заявку 
на ремонт оборудования соля-

Мэра подозревают в 
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В курсе дела

Ñàëîíû 
êðàñîòû 

«Ó Ìàðèíû», 
«Ìàëèáó», 
«Ãëîáî Ñòèëü» 
è «Ìàãíîëèÿ», 
à òàêæå ôèòíåñ-
êëóá «Ïÿòûé 
ýëåìåíò» ñòàëè 
çàëîæíèêàìè 
êîíêóðåíòíîé 
áîðüáû çà ðûíîê 
îáñëóæèâàíèÿ 
ñîëÿðèåâ.

сразу после подведения итогов 
направил в ООО уведомление 
о выходе из состава учредите-
лей. Такое объяснение губерна-
тора Илью МИХАЛЬЧУКА не удо-
влетворило.

«Вы могли направить уве-
домление, но не проконтроли-
ровали документальное под-
тверждение того, что внесе-
ны соответствующие измене-
ния в устав, — отметил Илья 
Михальчук. — Между тем не 
знать, что вы формально оста-
етесь соучредителем, вы не 
могли, так как видели конкурс-
ные документы. Это как ми-
нимум серьезнейшая недо-
работка». 

Губернатор обратился к про-
курору Архангельской области 
Владимиру БАКУНУ с предло-
жением взять эту ситуацию под 
контроль и в случае выявления 
нарушений отреагировать соот-
ветствующим образом. 

Илья Михальчук также по-
рекомендовал Управлению 
Федеральной антимонополь-

Бизнес и власть: Аграриям пообещали землю, кредиты и технику

Надежда для фермера
На Всероссийском съезде фермеров, проходившем недавно 
в Тамбове, премьер-министр Владимир ПУТИН пообещал аграриям 
целый ряд новых преференций. О том, на какие льготы могут 
рассчитывать фермеры Архангельской области и способны 
ли предложенные меры господдержки возродить сельское хозяйство 
в регионе, наш разговор с председателем Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных кооперативов 
Архангельской области (АККОР) Михаилом СИЛАНТЬЕВЫМ.

- Говоря о необходимо-
сти усилить господдержку 
сельхозпроизводителей, 
премьер-министр акцен-
тировал внимание именно 
на представителях малого 
бизнеса. Почему?

- Небольшие фермерские 
хозяйства работают в десят-
ки раз эффективнее крупных 
агрокомплексов. По данным 
Росстата, доля российских 
фермеров и других мелких 
сельхозпроизводителей в 
общем объеме продукции 
агропрома превышает 55%. 
Крестьянские хозяйства про-
изводят половину всего рос-
сийского молока, картофе-
ля - и вовсе более 90%. При 
этом малый бизнес получа-
ет лишь 5% финансов, кото-
рые государство направляет 
на поддержку сельского хо-
зяйства.

Как заверил премьер-
министр, впредь дотации 
сельхозпроизводителям бу-
дут распределяться исходя 
из показателей эффектив-
ности бизнеса. Я считаю 
это очень правильным. В 
прошлом аналогичную по-
литику проводил Петр Сто-
лыпин. И мы знаем, что в то 
время Россия кормила пол-
мира. При Столыпине страна 
от экспорта продовольствия 
получала доходы, сравнимые 
с теми, что мы имеем сегод-
ня от продажи нефти и газа. 
Если Россия возродит сель-
ское хозяйство и начнет про-
изводить достаточно продо-
вольствия, мы получим шанс 
наконец-то слезть с пресло-
вутой «нефтяной иглы».

- На какие новые льготы 
могут рассчитывать фер-
меры Архангельской об-
ласти?

- Самой значимой, по-
жалуй, формой поддержки 
станет компенсация расхо-
дов на оформление земель-
ных участков в собствен-
ность. Сейчас оформлены 
границы лишь 20% земель-
ных участков. Все потому, 
что межевание - а фермер-
ские хозяйства обрабаты-
вают сотни, некоторые и ты-
сячи гектаров - стоит колос-
сальных денег. Речь идет о 
миллионах рублей. Большин-
ство малых предпринимате-
лей таких средств не имеют, 
как следствие, значительная 
часть земель находится в те-
невом обороте. Государству 
это невыгодно.

С другой стороны, пока 
не проведено межевание, 
и крестьянин не может чув-
ствовать себя на своей зем-
ле хозяином, потому что, по 
сути, юридических прав на 
данный участок не имеет. К 

примеру, свою землю он не 
может представить в банк в 
качестве залога. 

Таким образом, проведе-
ние межевания одновремен-
но решит и другую серьез-
ную для аграриев пробле-
му - доступности кредитных 
средств. Многие ведь не мо-
гут получить кредит баналь-
но из-за отсутствия залого-
вой базы. 

Что касается заемных 
средств, то, как нам сообщи-
ли, уже начиная с этого года 
Россельхозбанк существен-
но упрощает получение кре-
дитов для малых форм хо-
зяйствования на сумму до 
15 млн рублей. Срок приня-
тия решения не должен пре-
вышать пяти дней по таким 
кредитам. А в качестве весо-
мого аргумента для положи-
тельного решения по выда-
че займа может служить ре-
комендация местной органи-
зации АККОР.

Кроме того, премьер ре-
комендовал региональной 
и муниципальной власти в 
приоритетном порядке пре-
доставлять свободные зем-
ли сельхозназначения всем, 
кто намерен развивать аг-
ропромышленное произ-
водство. Сейчас же зача-
стую происходит наоборот: 
крупный бизнес берет зем-
лю в аренду и долгие годы ее 
не использует. А крестьянам 
негде работать.

Нераспределенные зе-
мельные доли сельхозпроиз-

водители и фермеры смогут  
приобретать в упрощенном 
порядке – без проведения 
торгов. При этом цену выку-
па снизят с 20 до 15% от ка-
дастровой стоимости. Кста-
ти, приобрести новую тех-
нику для обработки земель 
предприниматели смогут за 
50% стоимости. Для этого 
государство будет субсиди-
ровать «Росагролизинг». 

На съезде был поднят 
также вопрос оплаты элек-
троэнергии. Действитель-
ность такова, что крупные 
промышленные предприя-
тия региона имеют скидки 
на электроэнергию, а ма-
лый бизнес платит по макси-
мальному тарифу. При этом 
если фермерское хозяйство 
израсходовало электро-
энергии больше или мень-
ше заявленного, его нещад-
но штрафуют. Но как можно 
в сельском хозяйстве зара-
нее сказать, сколько кВт/час 
будет потрачено? Все же за-
висит от погоды. Владимир 
Путин обещал пересмотреть 
этот порядок. Так что можно 
рассчитывать, что электро-
энергия для фермеров по-
дешевеет.

- Предусмотрены ли до-
полнительные формы под-
держки начинающих фер-
меров?

- Напомню, что сегод-
ня начинающие бизнесме-
ны, в том числе и ферме-
ры, могут получить финан-
совую поддержку со сто-

роны государства по двум 
направлениям: линии Мин-
соцздравразвития - до 58 
тысяч рублей (при условии 
регистрации на бирже тру-
да) и линии Минэкономраз-
вития - до 300 тысяч рублей. 
Вскоре помощью в создании 
ферм займется и Министер-
ство сельского хозяйства. 
Задача подыскать кандида-
тов на открытие своего фер-
мерского хозяйства как раз 
передана Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйствен-
ных кооперативов. 

В Архангельской обла-
сти, полагаю, проблем с по-
иском кандидатур не возник-
нет. Даже на окраинах Ар-
хангельска остро стоит про-

блема безработицы. Круп-
ные деревообрабатываю-
щие комбинаты автомати-
зируют свою работу, и люди 
оказываются на улице. Город 
не способен трудоустроить 
всех желающих. В районах 
проблема безработицы сто-
ит еще острее. 

В качестве дополнитель-
ной меры по поддержке на-
чинающих фермеров в каж-
дом регионе должны быть 
созданы Центры сельскохо-
зяйственного консультиро-
вания, задачей которых ста-
нет всесторонняя поддержка 
аграриев. Нужно сказать, что 
такие организации уже дей-
ствуют в большинстве субъ-
ектов России. Архангель-
ская область здесь в числе 
аутсайдеров. Наш регион - 
один  из 10-ти субъектов РФ, 
где консультационный центр 
не создан. 

Региональное отделение 
АККОР готовит в областное 
правительство предложение 
по созданию такого центра. 
Тем более что на эти цели 
Федерация намерена выде-
лять финансирование.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

рия в ту же фирму, что и «Мали-
бу». Такой же оказалась и цена 
работ - 5300 рублей. В свете но-
вых обстоятельств, «Глобо Стиль» 
запросил электронную плату на-
зад. Ее вернули в нерабочем со-
стоянии - на приобретение но-

вой потребуется около 15 ты-
сяч рублей. 

Са лоны «У Марины», 
«Магнолия» и «Пятый эле-
мент» обратились к конку-
рентам «Пальмового рая» - 
фирме  Magic Sun. Как вы-
яснилось, на пультах управ-
ления в кабинках соляриев 
были просто сбиты настрой-
ки. За устранение неисправ-
ности Magic Sun запросил 
300 рублей.

Все пять владельцев со-
ляриев подали заявления 
в органы внутренних дел. В 
них изложены сведения о 
признаках преднамерен-
ной порчи оборудования и 
возможном завышении цен 
на его ремонт. Кроме того, 
«Малибу» дает информацию 
о результатах проведенной 
экспертизы. Одна из заяви-
тельниц прямо указывает на 
то, что машина, «засветивша-
яся» на видео, имеет отноше-
ние к компании «Пальмовый 
рай»: якобы на ней один из 
руководителей этой фирмы 
ездил к заказчикам. 

«Мы считаем доводы вла-
дельцев салонов красоты ре-
зонными. И подали в ГУВД 
заявление о том, что дела 
должны быть объединены 
в одно производство: тог-
да есть шанс, что они не за-
глохнут и решение по ним не 
ограничится статьей о мел-
ком хулиганстве», - считает 
представитель Magic Sun
Андрей РОГАЛЬСКИЙ. 

В дирекции «Пальмового 
рая» нам сообщили, что уже 
дали свои пояснения по за-
явлениям сотрудникам УВД 
по городу Архангельску. 

«Наша компания занима-
ет твердые позиции на рынке 
и ни к каким уловкам для это-
го не прибегает. Мы готовы, 
если потребуется, оспорить 
выводы экспертизы, прове-
денной по инициативе сало-
на «Малибу». Машина и дру-
гие «детективные» детали - 
из области чьих-то домыс-
лов», - уверен один из ру-
ководителей «Пальмово-
го рая» Олег ВАХТОМИН. 

 коррупции
ной службы по Архангель-
ской области провести ана-
логичную проверку заказов, 
размещенных мэрией Ново-
двинска в 2010 году. Про-
фильным подразделениям 
областного правительства 
поручено рассмотреть во-
прос о внесении измене-
ний в нормативные доку-
менты, которые предусма-
тривают возможность сня-
тия главы муниципалитета 
с должности, если он зани-
мается деятельностью, ко-
торая запрещена или несо-
вместима с осуществлени-
ем его полномочий. 

«Вопрос соответствия 
мэра Новодвинска Ивана 
ПОПОВА занимаемой долж-
ности направлен для рас-
смотрения в РУ ФСБ Рос-
сии по Архангельской об-
ласти и областное Управле-
ние внутренних дел», - гово-
рится в пресс-релизе пресс-
службы областного прави-
тельства. 

Михаил Силантьев: «В каждом регионе должны быть созданы Центры 
сельскохозяйственного консультирования, задачей которых станет 
всесторонняя поддержка аграриев. Такие организации уже действуют 
в большинстве субъектов России. Архангельская область - в числе аутсайдеров». 
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Пульс города
Депутатский портфель: В Архангельской городской Думе решалась суд

Два трудных «

Поставлена точка 
в «переговорах», 
в которых так или 
иначе участвовал 
весь Архангельск: 
имущество 
Первой городской 
больницы передано 
в государственную 
собственность. 
Такое решение 
приняли депутаты 
на мартовской 
сессии гордумы. 
Еще одной «горячей» 
темой сессии 
стало едва ли 
не критическое 
финансовое 
состояние МУП 
«Водоканал».

Депутаты сошлись во 
мнении, что общие усилия 
привели к желаемому ре-
зультату: в соглашение о 
передаче больницы, подпи-
санное мэрией Архангель-
ска и правительством обла-
сти, включены все гарантии, 
на которых настаивал город: 
это будет скоровспомощное 
многопрофильное учрежде-
ние, оказывающее высоко-
технологичную медицин-
скую помощь. Условия тру-
да для коллектива больни-
цы, как минимум, останутся 
прежними, с перспективой 
улучшения. Депутат горду-
мы, главный врач больницы 
Сергей КРАСИЛЬНИКОВ по-
благодарил коллег за под-
держку, однако обсуждение 
на этом не закончилось.

ПЕРЕДАЛИ, 
И ЧТО ДАЛЬШЕ?

«Когда область возьмет 
под свое крыло менее бла-
гополучные, окраинные мед-
учреждения Архангельска?» 

- этот вопрос в числе первых 
был задан присутствую-
щему на сессии министру 
здравоохранения и соци-
ального развития области 
Ларисе МЕНЬШИКОВОЙ.

Как пояснила глава ве-
домства, опыт системно-
го перевода организаций 
в госсобственность есть: 
в 2005 году был отработан 
аналогичный порядок при-
ема от муниципалитетов 

детских домов, центров реа-
билитации и других соци-
альных учреждений. Чтобы 
плавно «вписаться» в реги-
ональный бюджет с 1 янва-
ря 2012 года, все городское 
здравоохранение должно 
перейти на баланс области к 
ноябрю 2011-го. График уже 
составлен. 

«В областных медучреж-
дениях продолжается со-
кращение коек — разве это 
не основание для беспокой-
ства? Хочу также уточнить, 
почему долгожданная по-
купка аппарата «Искусствен-
ная почка» прошла «мимо» 
Первой городской? Опера-
ций данного вида там про-
водится множество», - задал 
вопросы депутат Дмитрий 
АКИШЕВ. 

«Как вы знаете, сейчас 
мы переходим от «покоеч-
ного» принципа финанси-
рования медучреждений к 
финансированию по закон-
ченным случаям (числу про-
леченных больных). Поэто-

му вопрос о коечном фонде 
как таковом постепенно по-
теряет принципиальное зна-
чение. Сейчас у Первой го-
родской 25-27 тысяч паци-

ентов в год: такая планка и 
будет задана создаваемому 
ГУЗ. Что касается гемодиа-
лизной помощи, из резерв-
ного фонда губернатора уже 

выделено 1 млн 225 тысяч ру-
блей на приобретение «Искус-
ственной почки» для этой боль-
ницы», - добавила Лариса Мень-
шикова. 

По словам Сергея Красиль-
никова, больница сохранит в 
своем названии слово «город-
ская» и имя Еликаниды Воло-
севич. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Èíòåðåñíûé ôàêò

Ãîðîäñêàÿ ñâàëêà, ñ ó÷åòîì èçìåíåíèÿ 
ãðàíèö, íàõîäèòñÿ òåïåðü 
íà òåððèòîðèè ÌÎ «Àðõàíãåëüñê», 
íî çà ãîðîäñêîé ÷åðòîé: ýòî ïîçâîëèò 
íà çàêîííûõ îñíîâàíèÿõ ïðîäëèòü åå 
ýêñïëóàòàöèþ, ïîêà ðåøàåòñÿ âîïðîñ 
îá óñòðîéñòâå íîâîãî ïîëèãîíà 
äëÿ áûòîâûõ îòõîäîâ. 

Пресс-релиз

В ■ ывели на чистую воду
В 2010 году по результатам выявленных нарушений 

санитарного законодательства в сфере обеспечения 
населения питьевой водой Управлением Роспотреб-
надзора по Архангельской области было проведено 
115 проверок, наложено 78 штрафов об администра-
тивных правонарушениях на общую сумму 393 тысячи 
рублей, из них взыскано 314,5 тысячи рублей.

Как сообщили в пресс-службе ведомства, в 2010 году 
по сравнению с 2009 годом удельный вес источников цен-
трализованного водоснабжения в области, не соответству-
ющих гигиеническим нормативам, увеличился и составил 
33,4% (2009 год – 23,6%), в том числе из-за отсутствия зон 
санитарной охраны - 32,2% (2009 год – 22,2%).

На большинстве водопроводных сооружений проек-
ты зон санитарной охраны для поверхностных источников 
хозяйственно-питьевого водоснабжения не разработа-
ны или разработанные проекты не утверждены в установ-
ленном порядке (Вельский, Верхнетоемский, Коношский, 
Няндомский, Устьянский, Холмогорский районы, а также 
на островных территориях города Архангельска: Бревен-
ник, Хабарка, Кего).

Оценивая качество питьевой воды из распределитель-
ной сети г. Архангельска, необходимо отметить, что в 2010 
году по сравнению с 2009 годом удельный вес проб, не со-
ответствующих гигиеническим нормативам, уменьшился: 
по санитарно-химическим показателям на 8,7% (35%) по 
микробиологическим показателям на 0,9% (7,4%).

Основные причины несоответствия питьевой воды гигие-
ническим нормативам – высокий износ водопроводных сетей 
и частые аварии. Так, в 2010 году протяженность водопрово-
дных сетей с высоким износом составила более 50% (364,2 
км), на водопроводных сетях произошло 422 аварии.
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Дело бизнеса
дьба жизненно важных объектов

да»
ПОМОЖЕТ ЛИ КРЕДИТ?

МУП «Водоканал» обратил-
ся к мэрии и депутатам с прось-
бой согласовать получение еще 
одного кредита под залог муни-
ципального имущества. 

По словам директора МУП, 
депутата гордумы Сергея РЫЖ-
КОВА, население задолжало 
«Водоканалу» около 160 млн 
рублей. Плановые убытки от 
обслуживания периферийных 
участков сети в 2010 году пре-
высили 80 млн руб. Ежемесяч-
но предприятию недостает 20,8 
млн рублей «оборотки». 

Чтобы закрыть эту дыру, 
«Водоканал» планирует взять в 
коммерческом банке кредит в 
размере 155 млн рублей. Гасить 
основной долг и проценты МУП 
обязуется  за счет собственных 
средств. Заемные деньги пой-
дут в первую очередь на опла-
ту химреагентов, электроэнер-
гии и расчеты с СЦБК за очист-
ку стоков. 

Обсуждение получилось 
бурным. Как отметила депутат 
Татьяна ДРОБЕШКИНА, у Рос-

природнадзора накопились 
претензии к «Водоканалу», 
денежное выражение кото-
рых исчисляется миллиона-
ми рублей.  

По мнению Сергея МА-
ЛИНОВСКОГО, Максима 
КОРЕЛЬСКОГО и других де-
путатов, получение ново-
го кредита необходимо со-
гласовать, однако проблем 
«Водоканала» это не решит. 
Принято решение создать 
рабочую группу, куда вой-
дут представители мэрии, 
гордумы и предприятия. 

В ГОРОДСКИХ 
МАСШТАБАХ

Без проволочек на сес-
сии была утверждена новая 
редакция чертежа генераль-
ного плана Архангельска. На-
помним, что в феврале депу-
таты этот документ отложи-
ли, чтобы более детально 
ознакомиться с обширным 
списком изменений. 

На карте города обо-
значены более десяти но-
вых территорий малоэтаж-
ной жилой застройки. Этого 
решения ждало, в частности, 
НП «Малое Никольское», ко-
торое строит современный 
коттеджный поселок, жда-
ла мэрия, чтобы начать под-
тягивать федеральные и об-
ластные средства под воз-
ведение социального жилья 
в Северном округе. 

Городская свалка, с уче-
том изменения границ, на-
ходится теперь на террито-
рии МО «Архангельск», но за 
городской чертой: это по-
зволит на законных основа-
ниях продлить ее эксплуата-
цию, пока решается вопрос 
об устройстве нового поли-
гона для бытовых отходов.  

Изменились назначе-
ния некоторых территорий 
в округах, от чего зависит 
их дальнейшая застройка. К 
примеру, микрорайон в гра-
ницах ул. Северодвинская — 
пр. Ломоносова — ул. Уриц-
кого — набережная Север-
ной Двины отмечен как тер-
ритория образовательных 
учреждений. В перспекти-
ве это владения САФУ. 

«Очередные публичные 
слушания по генплану мы 
планируем провести уже в 
этом году», - добавил пред-
седатель постоянной де-
путатской комиссии по 
вопросам архитектуры, 
строительства и земле-
пользования Вячеслав 
ШИРОКИЙ. 
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Финансы

Сбербанк: Новая акция «888»*

Доступная ипотека
Весна – время обновления и перемен. С акцией Сбербанка «888» 
многие архангелогородцы смогут с новой стороны взглянуть 
на вопрос приобретения нового жилья. По условиям данного 
предложения кредит на строящееся жилье выдается 
на 8 лет под 8% годовых, заявка рассматривается 
в течение 8 рабочих дней. На вопросы по жилищному 
кредитованию  отвечает  начальник  сектора кредитования 
физических лиц Ирина КИРИЧЕНКО.

- Весна и лето традиционно счита-
ются наиболее удачными сезонами 
для покупки квартиры. Какие креди-
ты предлагает Сбербанк?

- На данный момент в Сбербанке пред-
ставлена широкая линейка жилищных кре-
дитных продуктов. Теперь ставка по всем 
видам кредитов рассчитывается индиви-
дуально, исходя из параметров каждого 
конкретного клиента. При определении 
ставки учитывается многое: получает ли 
клиент зарплату через Сбербанк, есть ли 
у него история кредитования в нашем бан-
ке, срок кредитования и многое другое. То 
есть чем ближе вас знает банк, тем более 
выгодные условия вы получаете и тем ниже 
ваша ставка по кредиту. Все это примени-
мо и к жилищным кредитам.

- В ипотечном кредитовании многих 
смущает наличие поручителей по кре-
диту. Есть ли возможность получить 
кредит на жилье без поручителей?

- Да, можно получить кредит как с пору-
чителем, так и без него. 

- Каковы особенности получения 
кредитов на строящееся жилье? Суще-
ствуют специальные программы?

- В Сбербанке с 8 марта стартовала ак-
ция «888». Кредит на строящееся жилье 
выдается на 8 лет под 8% годовых, заяв-
ка рассматривается в течение 8 рабочих 
дней. До 30 июня у вас есть шанс взять 

кредит под очень привлекательный про-
цент. Основных условий два: наличие 50% 
собственных средств и дом, в котором вы 
планируете приобрести жилье, не должен 
быть сдан в эксплуатацию. Учитывая, что 
Сбербанк сотрудничает с большинством 
застройщиков в регионе, кредитный ин-
спектор может дать информацию по стро-
ящемуся жилью. 

- Куда обращаться за информацией 
и оформлением кредита?

- Практически в каждом отделении на-
шего банка есть кредитный инспектор, ко-
торый подберет для вас оптимальную про-
грамму. Вы говорите ему о своих желаниях, 
он подбирает необходимый вид кредита. 
Решение о выдаче принимается быстро. 

Также в Архангельске существуют спе-
циализированные центры кредитования: 
центр жилищного кредитования в Ар-
хангельске на ул. Гайдара,12 (тел. (8182) 
28-69-61), центр автокредитования на 
ул. Галушина, 14 (тел. (8182) 666-501), и 
сектор кредитования физических лиц на 
ул. Воскресенской, 99 (тел. (8182) 26-77-51).

Приходите в Сбербанк, выбирайте 
удобную кредитную программу и испол-
няйте свои желания прямо сейчас!

Подробная информация в филиалах 
банка об условиях акции «888» и видах 
кредитования Сбербанка на сайте www.
sberbank.ru и по телефону 8-800-555-55-50
(звонок по России - бесплатно).

Реклама

* Условия досрочного погашения кредита. Не ранее чем через три месяца от даты, следующей за датой предостав-
ления кредита, часть досрочно возвращаемого кредита – не менее 15 тысяч рублей. Дополнительные расходы по креди-
ту. Оплата услуг по оценке и страхованию жилого помещения, оформляемого в залог, а также расходы, связанные с его 
оформлением. Неустойка за несвоевременное погашение кредита – 0,5% от суммы просроченного платежа за каждый 
день просрочки, включая дату погашения просроченной задолженности.При условиях кредитования, отличных от указан-
ных, процентная ставка может отличаться. ОАО «Сбербанк России», ген. лиц. №1481 от 30.08.2010.

Севдормаш: Не купили даже по дешевке

Взгляд: Малый бизнес жив вопреки равнодушию чинов

Пойдёт по частям?
Выпуск продукции на Северодвинском 
заводе дорожных машин уже не один 
год как в прошлом. А вот расчеты 
с бывшими работниками - в неясном 
будущем. Только долгов по зарплате 
у предприятия-банкрота сейчас 
почти 26 млн рублей.

Надежду получить по-
лагающееся здесь давно 
уже связывают лишь с про-
дажей имущества завода. 
При этом вырученная сум-
ма должна быть такой, чтоб 
хватило на покрытие в пер-
вую очередь расходов кон-
курсного управляющего, а 
потом - долгов по зарплате. 

Как сообщает газета 
«Северный рабочий», неод-
нократно объявляемые тор-
ги, на которые выставлялось 

имущество Севдормаша, 
заканчивались одним и тем 
же: желающих купить завод 
не находилось. Так случи-
лось и в последний раз, ког-
да была применена форма 
аукциона, предусматрива-
ющая ежедневное снижение 
цены на 5%. 

Сначала она была объ-
явлена в 120,6 млн рублей, 
в конце же упала до 54 млн 
рублей, что было предусмо-
трено как минимум. Но и в 

таком дешевом варианте 
никто даже не поинтересо-
вался возможностью при-
обретения завода с терри-
торией 142 тысячи кв. м, не-
плохо оснащенного (в том 
числе и подъездными пу-
тями) и некогда известно-
го своей уникальной и нуж-
ной в коммунальном хозяй-
стве продукцией, квалифи-
цированными кадрами спе-
циалистов.

Как о варианте развития 
событий сегодня говорят о 
продаже завода не целиком, 
а разделив его на несколько 
самостоятельно предлага-
емых объектов. Есть сведе-
ния, что к этому склоняются 
и собственники основного 
пакета акций ОАО «Севдор-
маш». 

Работаем или 
В регионах, 
а Архангельская 
область не является 
исключением, дела 
по формированию 
микрофинансового 
рынка обстоят 
намного хуже, 
чем в центре. 
Инертность 
мышления 
чиновников, 
непонимание 
и нежелание вникнуть 
и решить проблемы 
финансирования 
малого и среднего 
бизнеса тормозят 
развитие 
микрофинансового 
сектора.

В преддверии XIII конфе-
ренции представителей ма-
лого и среднего предпри-
нимательства Архангель-
ской области, намеченной  
на апрель, важно подвести 
некоторые итоги работы, а 
еще лучше вновь вернуться к 
проблемам, стоящим перед 
бизнесом и требующим ско-
рейшего разрешения. Одна 
из них – становление реги-
онального рынка микрофи-
нансовых услуг как основы 
развития малого бизнеса.

Проблема действитель-
но перешла в практическую 
плоскость, стала острее, чем 
ранее, в связи с отголоска-
ми экономического кризиса 
в стране, увеличением нало-
гового бремени   предприни-
мателей, ростом безрабо-
тицы. В то же время пришло 
понимание того, что «спасе-
ние утопающих – дело рук 
самих утопающих», и имен-
но микрофинансовым орга-
низациям суждено как одно-
му из сегментов рынка мало-
го и среднего предпринима-
тельства стать финансовой 
базой в  развитии массового 
предпринимательства  в ре-
гионе. А еще, что эту задачу 
нам, руководителям МФО, не 
решить поодиночке, не кон-
солидируя усилия в этом на-
правлении. 

Сегодня на региональ-
ном рынке микрофинансо-
вых услуг представлены бо-
лее 40 кредитных потреби-
тельских кооперативов (сре-
ди которых активно работа-
ют порядка 12-ти), собствен-
но микрофинансовые орга-
низации, созданные в фор-
ме автономных организа-
ций, фондов, простых това-
риществ (активно работаю-

щих  всего  2), лизинговые 
компании, общества взаим-
ного страхования. Нельзя не 
отметить, что в области ак-
тивно работает внушитель-
ная группа лиц, кредитую-
щая как граждан, так и ин-
дивидуальных предприни-
мателей. Это так называе-
мые «ростовщики», которые 
создают определенные про-
блемы в развитии цивилизо-
ванного, прозрачного и соци-
ально ориентированного ми-
крофинансового рынка.      

Выступая год назад на об-
ластной конференции пред-
ставителей предпринима-
тельства, я назвал 2010 год 
годом ожидания реальных 
дел, в том числе со стороны 
регионального министер-
ства экономического разви-
тия.  К сожалению, ожидания 
не оправдались...

С большим трудом к лету 
2010 года был создан Ар-
хангельский региональный 
бизнес-инкубатор, но до сих 
пор нет ни одного его фили-
ала или представительства 
в районах области. С грехом 
пополам к середине декабря 
были выданы предпринима-
телям первые микрозаймы 
в Архангельском региональ-
ном центре микрофинанси-
рования, учредителем ко-
торого является министер-
ство экономического разви-
тия области. Хотя денежные 
средства на его работу были 
спланированы депутатами 
Архангельского областно-
го Собрания к выдаче уже в 

первом квартале прошлого года, 
всего, по данным на 31.12.2010 
года, по официальной инфор-
мации самого фонда, разме-
щенной на сайте www.cmf29.ru, 
сумма выданных микрозаймов 
не превысила 7 млн рублей, что 
составило чуть более 20% от вы-
деленных фонду из федерально-
го и областного бюджета денеж-
ных средств (34 млн рублей). 

Скорбный список дел, до ко-
торых «не дошел ход» у местных 
чиновников в году прошедшем, 
можно продолжать. Неудиви-
тельно, что в ситуации, когда об-
ластное министерство экономи-
ческого развития с таким трудом 
решает проблемы реальной под-
держки малого и среднего биз-
неса, создания его финансовой 
составляющей, центр активной 
работы в этом направлении вы-
нужден смещаться в обществен-
ные организации и объединения 
малых и средних предпринима-
телей, МФО. 

Одной из немногих таких ор-
ганизаций является комитет по 
вопросам микрофинансирова-
ния и развитию кредитной ко-
операции при Архангельской 
торгово-промышленной палате, 
объединяющий в своем составе 
12 кредитных потребительских 
кооперативов и  две МФО,  ли-
зинговые компании и ОВС. При 
этом комитет не замыкается в 
работе только на членов ТПП, 
стараясь привлекать и другие 
микрофинансовые организа-
ции. Главная его задача – соз-
дание цивилизованного рынка 
микрофинансовых услуг реги-
она, содействие привлечению 

Василий СИДОРОВСКИЙ

председатель 
комитета по вопросам 
микрофинансирования 
и развитию кредитной 
кооперации 
при Архангельской торгово-
промышленной палате

БК

965,1 íà 8,7%ìëðä 
ðóáëåé

По данным Архангельскстата, таков оборот обще-
ственного питания в январе - феврале 2011 года в Ар-
хангельской области. В Ненецком автономном округе 
через рестораны, кафе и бары прошло 111,4 млн ру-
блей, что ниже на 16,6%, чем в соответствующем пе-
риоде прошлого года.

уменьшился индекс промышленного производства 
в январе-феврале 2011 года в Архангельской области 
(по сравнению с аналогичным периодом 2010 года). По 
крупным организациям и субъектам среднего предпри-
нимательства индекс составил 91,2%. Такую информа-
цию предоставил Архангельскстат. 

Конференция предста-
вителей малого и среднего 
бизнеса пройдет в Архан-
гельске 30 марта. Начало 
в 10.00 часов в конференц-
зале мэрии. 29 марта в Ар-
хангельском деловом цен-
тре в 13.00 и 15.30 пройдут 
«круглые столы»: «Детский 
сад: частный или домаш-
ний?» и «Молодежное пред-
принимательство».
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Бизнес и власть

вников

делаем вид?
Ðàáîòàåì?! 
Èëè è äàëüøå öèíè÷íî 
áóäåì «çàáàëòûâàòü» 
íàçðåâøèå ïðîáëåìû 
â äåëå ãîñóäàðñòâåííîé 
ïîääåðæêè 
ïðåäïðèíèìàòåëüñòâà?

Индикатор: Бизнес не видит перспектив для развития

Громкое дело: Пираты получили от 7 до 12 лет

Стабильность 
íà ãðàíè ìàðãèíàëüíîñòè
35% предпринимателей Архангельской области 
отмечают ухудшение условий ведения бизнеса. 
Более 15% уверены, что перспектив для развития 
не имеется. Такие тревожные данные выявил опрос, 
проведенный специалистами Центра комплексных 
социологических исследований «Социум-эксперт». 
В нем приняли участие 655 предпринимателей 
из 14 муниципальных образований.

К тому, что результаты опроса 
предпринимателей не будут оптими-
стичными, социологи были готовы за-
ранее – при динамичном развитии от-
дельных отраслей экономики региона 
прибыль областного бюджета от де-
ятельности местного бизнеса за по-
следние годы существенно не вырос-
ла, кроме того, наметилась тенден-
ция перевода бизнеса в другие субъ-
екты РФ.

По словам директора Центра 
комплексных социологических 
исследований «Социум-эксперт» 
Елены ОРЛОВОЙ, практически все 
предприниматели, принявшие уча-
стие в опросе, указали на то, что в те-
чение многих лет в местах их прожи-
вания не ощущается особенной дина-
мики развития. 17% предпринимате-
лей области считают, что лучшие вре-
мена давно прошли. 

«То, что принято называть стабиль-
ностью, по мнению бизнесменов, ско-
рее напоминает маргинальность. Все 
это говорит о том, что инвестицион-
ная привлекательность области до-
вольно слаба», - отметила Орлова.  
Тем не менее готовность жить и ра-
ботать у бизнеса пока есть. Но толь-
ко пока. Согласно опросу, через три-
четыре года значительная часть пред-
принимателей будет готова переве-
сти предприятия в другие регионы 
или вовсе свернуть производство, в 
случае если условия в Архангельской 
области останутся на прежнем уров-
не. 

В списке основных проблем, ме-
шающих развитию бизнеса, – рост 
тарифов на услуги ЖКХ, слабораз-
витая инфраструктура, нехватка ка-
дров, жесткая конкуренция. Все эти 
сложности делают предприниматель-

ство непривлекательным для местной 
молодежи. Так, всего менее 1,5% мо-
лодых предпринимателей говорят о 
том, что готовы продолжить родитель-
ский бизнес. Остальные предпочита-
ют найти себя в госструктурах и в дру-
гих сферах. 

Еще одна проблема - неэффектив-
ная работа чиновников. При этом по-
давляющее большинство респонден-
тов плохо представляют, какова роль 

областной власти в поддержке бизне-
са. Многие имеют смутное представ-
ление о работе комитетов по предпри-
нимательству и прочих структур, дея-
тельность которых направлена на под-
держку предпринимательства. «Диа-
лог с властью сегодня воспринимает-
ся бизнесом как проверка, поэтому об-
щения с чиновниками стараются избе-
гать», - отметила Елена Орлова.

Отношения власти и бизнеса, как 
показал опрос, представляют собой 

не взаимовыгодное сотрудничество, 
а «мирное сосуществование». Именно 
так охарактеризовали свои отношения 
с властью 34% опрошенных бизнесме-
нов. 9,4% - считают свои отношения с 
чиновниками сложными, а 2,4% и во-
все признались, что у них есть догово-
ренность с власть имущими о невме-
шательстве в деятельность друг дру-
га. Сотрудничество бизнеса и власти 
на деле ограничивается организаци-
ей совместных мероприятий и спон-
сорской поддержкой. 

Таким образом, в регионе сложилась 
парадоксальная ситуация, при которой 
бизнес, испытывая необходимость в 
поддержке со стороны властей, предпо-
читает решать свои проблемы самосто-
ятельно, используя свой опыт (67,9%), 
личные связи (42,5%), а также деньги и 
подарки (9,4%). 

Несмотря на негативные настрое-
ния в бизнес-среде, почти половина ее 
представителей (48%) рассчитывает в 
ближайшее время расширить свою де-
ятельность. Такую возможность видят 
бизнесмены из Архангельска, Коряж-
мы и Северодвинска. Наиболее пози-
тивно настроены представители сфе-
ры услуг, общепита и туризма. А вот 
производственники на перемены к 
лучшему пока не рассчитывает. 

дешевых финансовых средств.  
Так, при участии КПК «Централь-
ная народная касса» (г. Москва) 
ведутся переговоры с Россий-
ским банком развития о привле-
чении в Архангельскую область 
дешевых денежных средств на 
срок до трех лет   для предо-
ставления микрозаймов малым 
предприятиям и индивидуаль-
ным предпринимателям, явля-
ющимся пайщиками кредитных 
потребительских кооперативов 
региона.

И все же проблемы, возни-
кающие в процессе формиро-
вания микрофинансового рын-
ка, не решить без совместной 
работы министерства экономи-
ческого развития Архангельской 
области, кредитных кооперати-
вов, общественных  и микрофи-
нансовых организаций. Можно 
искренне сокрушаться о том, что 
в отделе развития предпринима-
тельства министерства работа-
ют лишь три человека. Но при 
этом и чиновники в ранге мини-
стра и выше должны понять, что 
при дефиците штатных специ-
алистов никак не обойтись без 
профессионально грамотного 
актива из среды самих предпри-
нимателей. В этой связи давно 
назрела необходимость реорга-
низации Совета по предприни-
мательству при губернаторе Ар-
хангельской области. До каких 
пор в нем будут заседать удоб-
ные чиновникам во всех отноше-
ниях представители профсоюз-
ных объединений? 

Работа совета в первую оче-
редь, как мы понимаем, должна 
быть направлена на формирова-
ние СИСТЕМЫ поддержки мало-
го и среднего предприниматель-
ства, доведение до губернатора 
возникающих проблем, содей-
ствие их разрешению, контроль, 
если хотите, за деятельностью 
чиновников в сфере поддержки 
предпринимательства,.

Пора отказываться от прове-
дения парадных, но мало кому 
нужных из предприниматель-
ского сообщества мероприя-
тий, подобных ярмарке банков-
ских услуг, приуроченной к Мар-
гаритинской ярмарке, рабочей 
группе среди банковских слу-
жащих по пропаганде микрофи-
нансирования предпринимате-
лей, «круглых столов» и научно-
практических конференций по 

вопросам микрокредитова-
ния. Может быть, просто тому 
же  руководству Фонда «Ар-
хангельский региональный 
центр микрофинансирова-
ния» с целью увеличения ко-
личества предпринимате-
лей, «совсем не доказыва-
ющих никому свое право» на 
финансовую поддержку го-
сударства, дать возможность 
стать счастливыми облада-
телями микрозаймов?! Для 
этого надо так мало:  найти 
время и внести коррективы в 
правила предоставления ми-
крозаймов субъектам мало-
го и среднего предпринима-
тельства Архангельской об-
ласти Архангельским регио-
нальным центром микрофи-
нансирования. Именно в них 
независимый эксперт обна-
ружил восемь случаев ущем-
ления прав предпринимате-
лей, данных им Федераль-
ным законом №151-ФЗ, не 
позволяющих воспользо-
ваться средствами фонда. 
Гражданин же вообще, в на-
рушение Закона «О микро-
финансовой деятельности и 
микрофинансовых организа-
циях», лишен права получать 
микрозаймы в фонде.

Работа найдется всем. 
Очень нужны светлые головы 
для формирования  предло-
жений руководству области 
по формированию системы 
микрофинансовой поддерж-
ки малого и среднего бизне-
са. Подобный опыт уже нако-
плен в ряде регионов России: 
приняты законодательные и 
подзаконные акты на регио-
нальном уровне, выстроена 
поддержка самих микрофи-
нансовых организаций, за-
пущен и прозрачно работа-
ет весь механизм микрофи-
нансовой поддержки бизне-
са, включая и его страховую 
защиту.                              

Давайте, наконец, пере-
станем убеждать себя и де-
ловое сообщество в том, что 
мы многого добились в деле 
поддержки предпринима-
тельства. Малый бизнес в 
регионе жив не благодаря, а 
вопреки вашей, господа чи-
новники, бездеятельности и 
равнодушию!    

Полина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ

журналист

БК

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Виктор КАЗАРИНОВ, 
депутат Архангельского областного Собрания ия

- Надо понимать, что исследование проводилось не 
в самое экономически благоприятное время – произо-
шел громадный рост тарифов на ЖКХ, и это, конечно, от-
разилось на настроениях делового сообщества. Все же 
большая часть предпринимателей чувствуют себя уве-
ренно и не жалеют, что занялись бизнесом. 

Бизнес ощущает себя более-менее уверенно, одна-
ко инвестиционно привлекательным наш регион не счи-
тает. Опираясь на это, необходимо выстроить работу та-
ким образом, чтобы уверенные позиции регионально-
го бизнеса реализовать в инвестпроектах на террито-
рии области. 

Рынок сбыта, доступность ресурсов для предприни-
мателей - это будет зависеть уже от власти. По большо-
му счету, ситуация не тупиковая, просто нужно следо-
вать в правильном направлении.

Архангельский областной суд приговорил 
к лишению свободы шесть захватчиков 
сухогруза «Арктик Си».

По приговору суда Игорю БОРИСОВУ назначено 
наказание в виде 12 лет лишения свободы, Виталий-
су ЛЕПИНСУ и Евгению МИРОНОВУ – по семь лет ли-
шения свободы, Алексею БУЛЕВУ, Дмитрию БАРТЕНЕ-
ВУ и Алексею АНДРЮШИНУ – по девять лет лишения 
свободы. Место отбывания наказания – колония стро-
гого режима.

Приговор не вступил в законную силу и может быть 
обжалован в Верховном суде РФ. 

По мнению обвинения, теперь должны быть удовлет-
ворены иски потерпевших о возмещении материаль-
ного и морального вреда на общую сумму свыше 3 млн 
рублей.

Потерпевшими по делу признаны 15 членов экипажа 
сухогруза, компания-судовладелец «Арктик Си Лими-
тед» в лице ее директора, а также директор компании-
оператора судна «Солчарт-Архангельск», в адрес кото-
рого непосредственно выдвигались требования о вы-
купе теплохода за 1,5 млн евро.

В колонию строгого режима

Начальник УВД Архан-
гельской области Сергей 
КОЗЛОВ уезжает из Архан-
гельска в Москву. На его ме-
сто перебирается начальник 
УВД Вологодской области 
генерал-майор Павел ГОР-
ЧАКОВ. Официально эта ин-
формация пока не подтверж-
дена.
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Ракурс

НОРД БИЗНЕС

8-911-558-33-37,
sklad1700@yandex.ru

продажа в кредит

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ ОТ СОБСТВЕННИКА

площадь, 
кв. м

стоимость 
аренды, 

руб./кв. м

продажа, 
млн рублей

назначение

СКЛАДСКИЕ ПЛОЩАДИ (класс В)

г. Архангельск, 
ул.Дежневцев, 34/2

1700 150 27 склад, пр-во

г. Архангельск, 
ул.Дежневцев, 34/1

2600 70 21 склад, пр-во

г. Архангельск, 
ул.Дежневцев, 34/1

5500 60 40 склад, пр-во

ПРОИЗВОДСТВЕННО-СКЛАДСКИЕ ПЛОЩАДИ (оснащены офисными помещениями)

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш.,  29, к.1, 1 эт.

3200 70 19
склад-магазин, 
производство

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш., 29, к.1, 1 эт.

300 250 3
магазин, офис, 
производство

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш., 29, к.1, 1 эт.

633 110 7
склад-магазин, 
производство

ОФИСНЫЕ ПОМЕЩЕНИЯ

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш., 29, к.1, 2 эт.

110 260 2 офис, пр-во

г. Северодвинск, 
ул. Арх.ш., 29, к.1, 3 эт.

125 240 2,5 офис, пр-во
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а
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Поморские бренды: Как Архангельская область готовится к 300-летию 

Юбилей без продолжения
300-летний юбилей Михаила Ломоносова 

- знаковое событие всероссийского и 
международного масштаба. Торжество 
могло бы стать хорошим толчком для 
развития региона, возможностью принести 
региональному бюджету весомую прибыль. 
Однако подготовка к юбилею напоминает 
скорее сценарий освоения финансовых 
средств, чем их привлечения.

Мероприятия, органи-
зованные на широкую ногу, 
уже стали одной из верных 
примет нашей страны. В это 
число попадают и Сочин-
ская Олимпиада, и Чемпио-
нат мира  по футболу 2018, и 
Универсиада в Казани, да, в 
общем, много чего еще. Все 
это великолепие в виде ста-
дионов, лыжных треков, ле-
довых дворцов будет опла-
чиваться по большей ча-
сти либо бюджетом страны, 
либо госкомпаниями. Руко-
водство страны настойчи-
во объясняет: да, расходы 
большие, но они вернутся в 
бюджет сторицей. 

Власти Архангельской 
области таких арг умен-
тов для оправдания трат на 
юбилей Ломоносова не ис-
пользуют. У нас есть «вели-
кий земляк», годовщину его 
рождения мы должны отме-
тить достойно - вот и все, в 
общем-то, объяснения. 

В кризисные годы целе-
вая областная программа 
подготовки к юбилею Ло-
моносова была любимым 
объектом секвестирова-
ния. В юбилейный год, ка-
жется, спохватились. Что в 
прошлом срезали, попыта-
лись восполнить кредитны-
ми средствами.

Но деньги придется от-
давать, причем с процен-
тами, поэтому было бы ло-
гичным, что объекты и ме-
роприятия, на которые пой-
дет заем, должны прине-
сти какую-то отдачу. Одна-
ко если бросить даже бе-
глый взгляд на список трат, 
становится понятно, что ни 
один из пунктов мероприя-
тий к празднованию юбилея 
к возможной прибыли не ве-
дет.

Меж ду тем з а счет 
средств на празднование 
юбилея можно было бы 
сильно повысить туристи-
ческую привлекательность 
области.

«Иностранцы очень инте-
ресуются русской культурой. 
Да, наверное, они и не знают, 
кто такой Ломоносов, но мо-
гут об этом узнать при соот-
ветствующем промоушне. Я 
живу в Осло, в Норвегии, ка-
залось бы, близком к Архан-
гельской области государ-
стве, но большинство нор-
вежцев про наш регион ниче-
го не знают. Я не видела ни-
какой рекламы, хотя нам есть 
что показать: Каргополь, Со-
ловки, Малые Корелы», - рас-
сказывает студентка Уни-
верситета г. Осло Екатери-
на ШАРОВА, которая приеха-
ла в Норвегию из Архангель-
ска и сейчас учится на менед-
жера в сфере культуры.

Посмотреть на родине 
Ломоносова есть на что: это 
и Холмогоры со старинными 
храмами, которые, к сожале-
нию, находятся в состоянии 
перманентной реставрации, 
и единственное в России ко-
сторезное училище. И хотя 
косторезная фабрика в Ло-
моносове уже давно банкрот, 
мастерицы могли бы прода-
вать свои изделия и расска-
зывать о своей работе. 

Разумеется, на юбилей 
Ломоносова гостей можно 
и нужно привлекать и инте-
ресной программой меро-
приятий. Это опять же шанс 
раскрутить Северный народ-
ный хор, дать работу мест-
ным коллективам или даже 
сподвигнуть людей в глу-
бинке на формирование та-
ких фольклорных групп. 

Не подумали и еще об 
одном: в регионе очень 
мало гостиниц, чтобы при-
нять туристов, нет соответ-
ствующей инфраструкту-

ры. Средства на подготов-
ку к юбилею могли бы пой-
ти на льготные кредиты для 
малого и среднего бизнеса, 
который бы поучаствовал в 
праздновании юбилея. 

«Насколько я знаю, в пер-
воначальных планах было об-
устройство гостиницы в Хол-
могорах. Хотя для развития 
гостиничного бизнеса мож-
но привлекать местных жите-
лей, стимулировать открытие 
гостевых домов. Сейчас же, 
если гости приедут, им при-
дется буквально мыкаться 
в поисках ночлега», - го-
ворит экс-советник 
министра культу-
ры РФ, помощ-
ник депутата Гос-
думы Елены Вто-
рыгиной, док-
тор философ-
ских наук, 
с т а р ш и й 
н а у ч н ы й 
с о т р у д -
н и к Ро с-
сийского 
института 
к ульт уро-
логии Тамара 
ГУДИМА.

По словам Та-
мары Михайлов-
ны, в списке рас-
ходов на праздно-
вание юбилея есть 
довольно стран-
ные пункты: напри-
мер, строительство 
и ремонт дорог на 
Соловках.

«Да, Ломоносов 
бывал с отцом на Со-
ловках, но разве Со-
ловкам нельзя выде-
лить средства по дру-
гим программам?! К 
юбилею это имеет опо-
средованное отношение, 

- считает Тамара Гудима. – 
Нужно тщательнее подхо-
дить к организации самих 
мероприятий, уделять боль-
ше внимания развитию ро-
дины Ломоносова».

К сожалению, 
все это мы го-
ворим в со-
с л а г а -
тель-

ном наклонении. Деньги на юби-
лей тратятся так, как тратятся. 
Ни о какой прибыли речи не идет, 
эффективность тоже под вопро-
сом. Например, министр стро-
ительства Петр ГРИГОРЬЕВ 
честно признался, что средства, 
вложенные в ремонт здания бу-

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК
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Деловая среда
СК «Согласие»: В чем преимущества ДМС?

Путь к здоровью

Среди множества 
программ страхования, 
которые предлагает 
Страховая Компания 
«Согласие», 
отдельно стоит 
отметить 
добровольное 
медицинское 
страхование. 
О его преимуществах  
рассказывает 
руководитель 
центра добровольного 
медицинского 
страхования Северного 
регионального филиала 
СК «Согласие» - 
Татьяна ВОСТРОКНУТОВА.

- Каждый человек хотя бы раз обра-
щался в поликлинику по полису ОМС 
(обязательного медицинского стра-
хования). Неиссякаемые душные оче-
реди, невозможность выбрать желае-
мого специалиста, узкий спектр бес-
платных услуг по полису. Выбор есть! 
Это добровольное медицинское стра-
хование (ДМС).

Полис ДМС - это возможность для 
физических лиц и сотрудников юри-
дических лиц посещать любые ведом-
ственные поликлиники, поликлини-
ки бизнес и VIP-уровня за счет стра-
ховой компании, тем самым экономя 
собственные средства, т.к. по полису 
ДМС услуги этих поликлиник обойдут-
ся на порядок дешевле. Это -  меди-
цинская помощь высококвалифици-
рованных врачей и специалистов, диа-
гностические обследования на самом 
современном оборудовании, профи-
лактика и лечение болезней, высоко-
качественное стоматологическое ле-
чение и многое другое. 

- В какие клиники можно обра-
титься за медицинской помощью 
по полису ДМС?

- СК «Согласие» сотрудничает с луч-
шими клиниками и лечебно-профи-

лактическими учреждениями России. 
Компанией заключены договоры на 
предоставление медицинской помощи 
по добровольному медицинскому стра-
хованию более чем с 3 тысячами меди-
цинских учреждений, в том числе более 
чем со 105 медицинскими учреждени-
ями Архангельской области.

- Кто может стать клиентом ком-
пании по ДМС?

- Северный региональный филиал 
обеспечивает страховой защитой как 
физических лиц, так и юридических. 
Предлагая широкий спектр услуг в 
области медицинского страхования, 
компания учитывает личные потребно-
сти каждого клиента. Программы до-
бровольного медицинского страхова-
ния могут включать следующие виды 
медицинской помощи:  амбулаторно-
поликлиническая помощь; стоматоло-
гическая помощь; стационарная меди-
цинская помощь; реабилитация и вос-
становительное лечение.

- Насколько выгодно иметь по-
лис ДМС?

- Имея полис ДМС, вы получаете ме-
дицинскую помощь в  лучших клиниках 
и лечебно-профилактических учрежде-

ниях Архангельской области и России 
в целом. Добровольное медицинское 
страхование предоставляет возмож-
ность лечения и в ведущих клиниках 
за рубежом. Приобретая полис по про-
грамме ДМС, клиент получает широ-
кий перечень услуг, мы обеспечиваем 
постоянный контроль качества меди-
цинских услуг. Для удобства клиентов 
работает on-line регистратура, диспет-
черская служба, персональный менед-
жер. Кроме этого, компанией разрабо-
таны инновационные проекты для жи-
телей Архангельска и области, о кото-
рых мы расскажем в следующий раз.

- Скажите, а что вы сами поже-
лаете страхователям, выбравшим 
«Согласие»?

- Прежде всего, я благодарю наших 
клиентов за доверие и поздравляю с 
удачным выбором страховщика. И, ко-
нечно, желаю всегда быть здоровыми. 
Ведь здоровье – это самое ценное, что 
есть у человека, что нельзя приобре-
сти ни за какие деньги.

Будем рады видеть вас в нашем 
новом офисе!

г. Архангельск, ул. Попова, 14, 
4 этаж, офис 405

тел. (8182) 65-79-25 

Реклама

Михаила Ломоносова 

дущей университетской гимна-
зии (бывшей школы №4), факти-
чески пропали.

«При проведении ремонтных 
работ выяснилось, что фунда-
мент здания не имеет несущей 
способности и его нужно полно-
стью менять, поэтому само зда-
ние в аварийном состоянии. Все 
ранее потраченные деньги ушли 
в никуда», - развел руками Гри-
горьев.

А в песок ушло, между про-
чим, около 200 млн ру-

блей – сумма, сопо-
ставимая со взятым 
кредитом. Кстати, о 

том, что в работах по 
г о с уд а р с т в е н н о м у 
контракту, скорее все-
го, не отражено в нуж-
ном объеме усиление 
фундаментов и ре-
ставрация кирпичных 
стен здания, заявля-

ли еще в самом начале 
реставрационных работ 

эксперты Архангельского 
отделения ВООПИиК. Но 

представителей органи-
зации охраны памятни-

ков истории и куль-
туры на объект не 

допускали. Кро-
ме того, прове-

дение конкур-
са на выпол-

нение ре-
ставраци-
онных ра-
б о т  А р -
хангель-
с к и м 
УФАС  в 
2009 году 

было при-
знано не-
законным, 
а работы 
п р и о с т а -
новлены. 

Е щ е 
одна статья трат: 

освещение юби-
лея в СМИ. Деньги 

эти расходуются 
тоже весь-
ма интерес-
но: напри-
мер, в сере-
дине марта 

22-тысячным тиражом вы-
шел многостраничный вы-
пуск «Правды Севера», пове-
ствующий о том, как же гото-
вится область к юбилею. Го-
ворят, что потратили на это 
чуть ли не миллион рублей. 
Был в этом издании практи-
ческий смысл? Для кого-то — 
возможно... 

Кстати, в этом номере ху-
дожественный руководитель 
Архангельского молодежно-
го театра Виктор ПАНОВ зая-
вил, что если бы Ломоносов 
родился на Западе, «был бы 
пантеон, музеи, было бы все, 
а у нас — ничего. То, что де-
лается сейчас — это мизер, 
не соответствующий мас-
штабу личности этого чело-
века».

«Если говорить о празд-
новании юбилея, то упирать 
нужно было на культурную 
тематику, а не на дорожно-
водоводную, - рассужда-
ет архангельский полито-
лог Андрей ЧУРАКОВ. - Ин-
фраструктура от годовщин 
не зависит. По некоторым 
данным, чиновники, пода-
вая заявку на финансирова-
ние юбилея из федерального 
центра, указали как одно из 
мероприятий - ремонт про-
спекта Ломоносова в Архан-
гельске. Понятно, что отве-
тили на это в центре». 

Объединяет все меро-
приятия только одно: боль-
шая откатоемкость. Выго-
ду они, скорей всего, при-
носят, но не региону, а его 
конкретным жителям, и не 
только жителям. Это, кста-
ти, и роднит юбилей Ломо-
носова с Олимпиадой в Сочи, 
где президент Медведев, на-
пример, обнаружил двукрат-
но завышенную стоимость 
одного только песка, постав-
ляемого на стройплощадки. 
Пока распильно-откатный и 
парадно-юбилейный подход 
к тратам бюджетных средств 
не изменится, ожидать того, 
что государство будет раз-
виваться и работать на благо 
всех граждан, не приходит-
ся. Например, на родине еще 
одного великого земляка 
Федора АБРАМОВА, в селе 
Веркола Пинежского района, 
собираются закрывать шко-
лу. Неужели для того, чтобы 
к юбилею писателя снова ее 
торжественно открыть?
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На заметку

Схема действий: Кассовая дисциплина для предпринимателей

ПРИЛОЖЕНИЕ К ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКУ ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Мониторинг законодательства,
комментарии экспертов, юристов, аудиторов, ответы на ваши вопросы

ИЗДАЕТСЯ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ООО «ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ»

Разработана  ■
«шпаргалка»
для должостных 
инструкций

Перечень  ■
мероприятий 
по охране труда 
«закроют»

Индивидуальный  ■
предприниматель 
и кассовая 
дисциплина

Шкала для взносов в социальные  ■
фонды попала под пересмотр

В Минфине не знают, как можно помочь представи-
телям малого бизнеса уменьшить «убийственную» на-
грузку на ФОТ в виде взносов во внебюджетные фон-
ды. В этом признался статс-секретарь – заместитель 
министра финансов Сергей Шаталов. 

Он отметил, что если для определенных категорий «ма-
лых» налогоплательщиков снизить ставки страховых взно-
сов в социальные фонды до 14 процентов, то фонды потеря-
ют 263 млрд рублей. «Трудно представить, как это вообще 
можно сделать», – цитирует слова чиновника пресс-служба 
Минфина. Проблема в том, что непонятно, каким образом 
компенсировать фондам потери. По словам замминистра, 
в ведомстве рассматривается вариант повышения уров-
ня годового дохода на человека, до которого применяется 
стандартная ставка в 34%, с 463 тыс. рублей до 900 тыс. ру-
блей для всех категорий налогоплательщиков, кроме льгот-
ных. Это, конечно, вариант решения проблемы, но… Вряд 
ли он устроит средний и крупный бизнес.

МСФО продолжат «интеграцию»  ■
в отечественный бухучет

Правительство совместно с Центробанком до конца 
текущего года должно обеспечить признание Между-
народных стандартов финансовой отчетности и соот-
ветствующих разъяснений. Такое задание им дал пре-
зидент Дмитрий Медведев по итогам совещания о фор-
мировании международного финансового центра. 

При этом тем же ответственным лицам поручено в срок 
до 1 октября 2011 года обеспечить разработку и принятие 
плана дальнейшего развития бухгалтерского учета и отчет-
ности на основе МСФО. Причем в нем должны быть пропи-
саны конкретные сроки завершения работ по приведению 
российских правил бухучета и отчетности в соответствие с 
международными стандартами. Продумать нужно и меха-
низмы по подготовке и повышению квалификации специа-
листов, занятых составлением, аудитом, использованием, 
контролем, надзором за отчетностью по МСФО.

Полный текст поручений президента размещен на офи-
циальном сайте Кремля.

Перечень мероприятий ■
по охране труда «закроют»

Типовой перечень мероприятий по улучшению 
условий и охраны труда и снижению профессиональ-
ных рисков, ежегодно реализуемых работодателем, 
будет устанавливаться федеральным органом испол-
нительной власти, осуществляющим функции по вы-
работке государственной политики и нормативно-
правовому регулированию в сфере труда. 

Законопроект, предусматривающий внесение соот-
ветствующего уточнения в статью 226 Трудового кодекса 
представлен на рассмотрение Президиума правительства. 
Его авторы отмечают, что статьей 212 Кодекса на работо-
дателя возлагаются обязанности по обеспечению безо-
пасных условий и охраны труда. Действующей редакци-
ей статьи 226 Кодекса предусмотрено, что финансирова-
ние мероприятий по улучшению условий и охраны труда 
работодателями (за исключением государственных уни-
тарных предприятий и федеральных учреждений) осущест-
вляется в размере не менее 0,2% от суммы затрат на про-
изводство продукции (работ, услуг). Однако типовой пе-
речень мероприятий по улучшению условий и охраны тру-
да и снижению профессиональных рисков, реализуемых 
работодателем в указанном размере, отсутствует. В свя-
зи с этим некоторые работодатели за счет средств, выде-
ленных на финансирование мероприятий по охране труда, 
направляют их на другие расходы.

Разработана «шпаргалка» ■
для должностных инструкций

В скором времени при составлении должностных 
инструкций работодатели смогут использовать сво-
его рода «шпаргалку», разработанную представите-
лями Минздравсоцразвития. 

На сайте министерства размещен проект приказа от 
11 марта 2011 года, в котором прописаны порядок при-
менения Единого тарифно-квалификационного справоч-
ника работ и профессий рабочих и Единого квалифика-
ционного справочника должностей руководителей, спе-
циалистов и служащих. 

Квалификационные характеристики содержат мини-
мальные требования к квалификации работников, необ-
ходимой для качественного выполнения конкретных тру-
довых функций в определенной области профессиональ-
ной деятельности, кроме того, перечень трудовых функ-
ций, а также знаний, умений и навыков, необходимых для 
их выполнения. Данные характеристики вполне можно ис-
пользовать в качестве документов прямого действия при 
разработке должностных инструкций.

ООО «Центр экономической информации»

«Кассовый» террор

Практически весь 
свод нормативных 
актов, регламентирующих 
порядок ведения 
кассовых операций, 
адресован юридическим 
лицам. Однако 
на практике 
индивидуальные 
предприниматели, 
которые ведут наличные 
расчеты с населением, 
нет-нет да и сталкиваются 
с обвинениями 
в несоблюдении
кассовой дисциплины. 
Вроде бы и Президиум 
ВАС в свое время 
уже «спасал» ИП, но… 
Чтобы, как говорится, 
лед тронулся, ревизорам 
нужна соответствующая 
«разнарядка» сверху.

Статья 15.1 КоАП к числу администра-
тивных нарушений, за которые Кодексом 
предусмотрена определенная ответ-
ственность, причисляет в том числе не-
соблюдение порядка работы с денежной 
наличностью и порядка ведения кассо-
вых операций. В частности, таковое вле-
чет наложение штрафа на должностных 
лиц в размере от 4 до 5 тысяч рублей. 

Напомним, что согласно статье 2.4 
КоАП, если иное не предусмотрено са-
мим Кодексом, индивидуальные пред-
приниматели несут административную 
ответственность именно как должност-
ные лица. Однако вопрос заключается в 
том, может ли в принципе ИП допустить 
указанное правонарушение?

«КАССОВЫЕ» НПА

Порядок ведения кассовых операций 
в Российской Федерации утвержден ре-
шением Совета директоров Центрально-
го банка от 22 сентября 1993 г. № 40 (да-
лее – Порядок). Среди прочего положе-
ния этого документа, в частности, обязы-
вают хозяйствующих субъектов:

– хранить свободные денежные сред-
ства в учреждениях банков;

– иметь кассу для расчетов наличны-
ми и вести кассовую книгу по утвержден-
ной форме;

– соблюдать лимит кассы, устанавли-
ваемый банком (хранение денег в кассе 
сверх такого лимита допускается только 

в дни выплаты заработной платы, сум-
мы превышения необходимо сдавать в 
банк);

– оформлять все кассовые операции 
типовыми межведомственными форма-
ми первичной учетной документации 
(приходные, расходные ордера и пр.);

– оборудовать изолированное поме-
щение кассы в соответствии с Едины-
ми требованиями по технической укре-
пленности и оборудованию сигнализа-
цией помещений касс предприятий, при-
веденными в Приложении № 3 к Поряд-
ку (капитальные стены, прочные пере-
крытия пола и потолка, надежные вну-
тренние стены и перегородки; две две-
ри, открывающиеся одна наружу, вторая 

– внутрь и т. д.).
Положение о правилах организации 

наличного денежного обращения утверж-
дено решением Совета директоров 
Центрального банка от 5 января 1998 г.
№ 14-П (далее – Положение). Данным до-
кументом также предусмотрена обязан-
ность хозяйствующих субъектов хранить 
свободные денежные средства в учреж-
дениях банков, соблюдать лимит кассы 
и пр.

Еще один нормативно-правовой акт, 
который заслуживает внимания в рассма-
триваемой ситуации, это Указание ЦБ от 
20 июня 2007 г. № 1843-У, устанавливаю-
щее предельный размер расчетов налич-
ными между хозяйствующими субъекта-
ми (Указание). Таковой, в частности, не 
может превышать 100 000 рублей в рам-
ках одного договора.

Итак, из всех трех представленных 
документов только один содержит указа-
ние на то, что его действие распростра-
няется в том числе на индивидуальных 
предпринимателей. Речь идет об Указа-
нии, пунктом 1 которого предусмотрено, 
что оно применяется в отношении расче-
тов между организациями, организация-
ми и ИП, а также между коммерсантами.

Что же касается Положения и Поряд-
ка, то в них упоминаются лишь органи-
зации и предприятия. Впрочем, это не 
помешало чиновникам различных ма-
стей заявлять, что по крайней мере По-
рядок ведения кассовых операций в пол-
ной мере должны соблюдать и индивиду-
альные предприниматели.

«ЗА» И «ПРОТИВ»

Прежде всего о том, что кассовую 
дисциплину ИП обязаны соблюдать в об-
щем порядке, заявили сами представи-
тели Центробанка в письме от 17 июля 
2006 г. № 08-17/2540. Тут же не премину-
ла взять на вооружение разъяснения бан-
киров и Федеральная налоговая служба, 
разослав их письмом от 30 августа 2006 г. 
№ ММ-6-06/869@ нижестоящим налого-
вым органам для использования в рабо-
те. Конечно, уже в письме от 17 октября 
2006 г. № 36-3/1993 Центробанку при-
шлось несколько сдать позиции, указав, 
что данные им разъяснения не являются 
нормативным актом Банка России и не 
могут применяться в качестве такового. 
Но Минфин, к примеру, и сейчас утверж-
дает то же самое в отношении своих пи-
сем… Так что машина, что называется, 
была запущена.

Ольга ПРИВОЛЬНОВА БК
эксперт ООО «Центр
экономической информации»
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Налоги

р
Кроме того, налоговики и ранее на-

стаивали, что по крайней мере пред-
принимателям, применяющим УСН или 
ЕНВД, уж точно не отвертеться от соблю-
дения Порядка ведения кассовых опера-
ций. Такой убежденности ревизоров по-
способствовали положения Налогового 
кодекса.

Дело в том, что пункт 4 статьи 346.11 
Налогового кодекса напрямую обязыва-
ет «упрощенцев» вести кассовые опера-
ции в соответствии с Порядком. Между 
тем данная норма распространяется как 
на организации, так и на индивидуаль-
ных предпринимателей (письма УМНС по 
г. Москве от 20 мая 2004 г. № 21-09/34235, 
от 16 января 2006 г. № 18-11/3/1686, от 16 
января 2007 г. № 18-12/3/002583).

Аналогичная ситуация складывает-
ся и в отношении плательщиков ЕНВД. 
Пункт 5 статьи 346.26 «вмененной» гла-
вы Кодекса предусматривает, что нало-
гоплательщики обязаны соблюдать уста-
новленный порядок ведения расчетных и 
кассовых операций в наличной и безна-
личной форме. А налогоплательщиками в 
данном случае в равной степени призна-
ются как организации, так и индивиду-
альные предприниматели (письмо Мин-
фина от 6 марта 2007 г. № 03-11-05/42).

Более того, точку зрения чиновников 
разделили и представители Верховно-
го Суда в решении от 15 сентября 2008 г. 
№ ГКПИ08-1000 (оставлено без измене-
ния кассационной коллегией Верховно-
го Суда в определении от 4 декабря 2008 
г. № КАС08-620). Сославшись на положе-
ния Закона «О бухгалтерском учете», су-

дьи напомнили, что ПБОЮЛ ведут учет 
доходов и расходов в порядке, предусмо-
тренном налоговым законодательством 
(п. 2 ст. 4 Закона от 21 ноября 1996 г.
№ 129-ФЗ). Согласно последнему на-
логоплательщики должны не только ве-
сти в установленном порядке учет сво-
их доходов (расходов) и объектов нало-
гообложения, но и нести иные обязанно-
сти, предписанные законом о налогах и 
сборах (подп. 3, 9 п. 1 ст. 23 НК). На этом 
основании служители Фемиды и пришли 
к выводу, что «вмененщики» все же обя-
заны соблюдать Порядок (п. 5 ст. 346.26, 
п. 1 ст. 346.28 НК).

Более того, по сути, судьи ВС пришли 
к выводу, что ИП обязаны соблюдать кас-
совую дисциплину в принципе, вне зави-
симости от применяемого режима нало-
гообложения. Аргументом в данном слу-
чае послужил пункт 3 статьи 23 Граждан-
ского кодекса. Согласно данной норме, 
если иное не предусмотрено законом, 
к индивидуальным предпринимателям 
применяются правила ГК, которые регу-
лируют деятельность коммерческих ор-
ганизаций. Специальных же положений, 
которые бы отменяли для ИП действие 
Порядка, федеральное законодатель-
ство не содержит.

К счастью, в большинстве своем ар-
битражные суды не взяли на вооружение 
позицию ВС, по той простой причине, что 
в компетенцию Верховного Суда не вхо-
дят разъяснения по делам, подлежащим 
рассмотрению арбитражными судами. 
Что же касается ссылки на пункт 3 статьи 
23 Гражданского кодекса, то он распро-
страняет на индивидуальных предпри-
нимателей лишь положения самого ГК, 
посчитали судьи, а не правила ведения 
кассовых операций. Не послужили для 
них аргументами и ссылки налоговиков 
на положения Налогового кодекса. Име-
ющийся Порядок, отмечали они, на ИП 
не распространяется, а иного докумен-
та в этих целях не разработано. Следо-
вательно, за отсутствием «состава пре-
ступления» штрафовать предпринима-
телей за несоблюдение правил ведения 
кассовых операций ревизоры не впра-
ве (постановления ФАС Волго-Вятского 
округа от 2 июня 2010 г. по делу № А31-
956/2010, Восточно-Сибирского округа 
от 25 февраля 2010 г. № А33-16175/2009, 
Дальневосточного округа от 24 дека-
бря 2009 г. № Ф03-7692/2009, Западно-
Сибирского округа от 30 апреля 2009 г. 
№ Ф04-2447/2009(5302-А75-3), Поволж-
ского округа от 20 ноября 2009 г. № А57-
10748/2009 и др.).

Однако, к сожалению, говорить о том, 
что арбитры поддерживали коммерсан-
тов в рассматриваемом вопросе повсе-
местно, тоже не приходится. Некоторым 
из них доводы контролеров показались 
весьма убедительными (постановле-
ния ФАС Северо-Кавказского округа от 
25 февраля 2010 г. № А53-15789/2009, от 
23 декабря 2009 г. № А53-13805/2009, от 
7 декабря 2009 г. № А53-11447/2009, Цен-
трального округа от 11 декабря 2009 г. 
№ А09-7203/2009).

Вполне понятно, что в итоге одно из 
подобных решений дошло до Президиу-
ма ВАС и, похоже, что в кои-то веки вер-
дикт «высших» арбитров «вразумил» и чи-
новников.

ХЭППИ-ЭНД

В постановлении от 29 июня 2010 г. 
№ 1411/10 представители Президиума 
ВАС указали, что Порядок ведения кас-
совых операций не имеет никакого отно-
шения к индивидуальным предпринима-
телям, а распространяется лишь на юри-
дических лиц. Кроме того, отметили они, 
и унифицированные формы первичной 
учетной документации по учету кассо-
вых операций, в том числе кассовая кни-
га, установлены постановлением Госко-
митета по статистике от 18 августа 1998 
г. № 88 только для организаций. В связи 
с этим судьи пришли к выводу, что ИП не 
обязаны вести кассовую книгу, соблюдать 
лимит кассы, иметь сейф для хранения 
денежных средств, оборудовать специ-
альное помещение для приема и выдачи 
наличных денег и пр. Ссылку ревизоров 
на положения налогового законодатель-
ства арбитры также отмели. Таковое, под-
черкнули они, определяет порядок веде-
ния учета доходов и расходов для целей 
налогообложения, и не более того.

И наконец, самое примечательное: 
как указали арбитры, содержащееся в 
указанном постановлении толкование 
правовых норм является общеобязатель-
ным и подлежит применению при рассмо-
трении арбитражными судами аналогич-
ных дел. Тем самым судиться с ИП в рас-
сматриваемой ситуации для налоговиков 

– бесполезный номер. Видимо, учли дан-
ное обстоятельство и чиновники.

В письме от 2 марта 2011 г. № 03-01-
10/1-15 специалисты финансового ве-
домства наконец признали, что порядок 
ведения кассовых операций никоим об-
разом не распространяется на индиви-
дуальных предпринимателей. Дескать, 
ни один выпущенный из-под пера пред-
ставителей Центробанка «профильный» 
документ (Положение и Порядок) не име-
ют к ним никакого отношения. Ну а кроме 
того, есть постановление ВАС…

Следует отметить также, что данные 
разъяснения были подготовлены Мин-
фином совместно с Федеральной нало-
говой службой в ответ на запрос Банка 
России. Среди прочего в них, в частно-
сти, говорится, что налоговики не могут 
проводить проверку, как сотрудники того 
или иного банка отслеживают соблюде-
ние ИП кассовой дисциплины. Как ока-
залось, и ответственности должностных 
лиц кредитных организаций за невыпол-
нение обязанностей по контролю за ве-
дением предпринимателями кассовых 
операций законодательством не пред-
усмотрено. В «профильной» статье 15.2 
КоАП опять же говорится исключитель-
но об организациях.

Таким образом, ИП практически без-
наказанно позволено нарушать кассо-
вую дисциплину. Налоговики не вправе 
штрафовать их при этом по статье 15.1 
КоАП и даже «натравить» на них банки-
ров не могут.

На практике Мониторинг

«Электронные» расходы  ■
нужно заверить

Время в бизнесе дорогого стоит. Однако его эко-
номия, которая, к примеру, может быть получена при 
покупке того или иного товара через Интернет, явля-
ется причиной возникновения у бухгалтеров дополни-
тельных вопросов, связанных с учетом соответству-
ющих затрат. 

На один из них ответил Минфин в письме от 5 марта 
2011 г. № 03-03-06/1/127. Финансисты рассмотрели сле-
дующую ситуацию. Компания по лицензионному соглаше-
нию, заключенному через Интернет, приобрела неисключи-
тельные права на использование программы для ЭВМ. По-
ставка также была произведена, можно сказать, удаленно: 
продавец по электронной почте прислал ключ для скачива-
ния и установки программы. 

По мнению специалистов Минфина, в первую очередь 
нужно исходить из того, что все расходы должны быть обо-
снованны и документально подтверждены. Так того требу-
ют положения статьи 252 Налогового кодекса. С обоснова-
нием, как правило, в подобных ситуациях проблем органи-
зации не испытывают. Что касается документального под-
тверждения, то тут рекомендации финансистов представ-
ляются не лишними. А они считают, что для этих целей по-
надобятся в том числе документы, подтверждающие опла-
ту предусмотренного лицензионным соглашением возна-
граждения, а также распечатка электронного письма, сви-
детельствующего о поставке программы для ЭВМ покупа-
телю, заверенная в установленном порядке.

Расходам на УСН разъездная  ■
работа противопоказана

Затраты по возмещению сотруднику расходов при 
выполнении им работы разъездного характера не учи-
тываются при применении УСН. Такого мнения при-
держиваются специалисты ФНС в письме от 14 марта 
2011 г. № КЕ-4-3/3943. 

Чиновники отметили, что данный вид расходов напря-
мую не поименован в пункте 1 статьи 346.16 Налогового ко-
декса. При этом и глава 25 «Налог на прибыль организаций» 
Кодекса не содержит специальной нормы по учету в целях 
налогообложения прибыли расходов, связанных с возме-
щением работнику расходов при выполнении им работы 
разъездного характера. Подобные «компенсации», пред-
усмотренные статьей 168.1 Трудового кодекса, связаны с 
выполнением трудовых обязанностей. А стало быть, при 
исчислении налога на прибыль они учитываются в составе 
прочих расходов, связанных с производством и реализа-
цией, на основании подпункта 49 пункта 1 статьи 264 Ко-
декса. А такой «отсылки» в пункте 1 статьи 346.16 Кодекса 
и подавно нет. Поскольку приведенный в данной норме пе-
речень расходов, признаваемых на УСН, является закры-
тым, то, увы, возмещать затраты на проезд и т. п. «разъ-
ездным» работникам «упрощенцы» должны за счет своей 
чистой прибыли.

Отметим, что в Минэкономразвития считают, что эта 
проблема надуманная. В частности, глава министерства 
Эльвира НАБИУЛЛИНА предложила компенсировать вы-
падающие доходы бюджета за счет повышения акцизов на 
табак и алкоголь с 2012 года. По ее словам, министерство 
уже сейчас получает тревожные сигналы со стороны биз-
неса. Иными словами, очевидно, что получить «всё» уже не 
получится, а потому нужно принять меры для того, чтобы 
не остаться у разбитого корыта.

ООО «Центр экономической информации

Изменился порядок  ■
представления отчетности

С 1 апреля органы Пенсионного фонда РФ начина-
ют одновременно принимать от работодателей расче-
ты по начисленным и уплаченным страховым взносам 
на обязательное пенсионное и медицинское страхо-
вание, а также сведения индивидуального (персони-
фицированного) учета за первый квартал. 

Представлять отчетность по уплаченным страховым 
взносам и сведения персучета в электронной форме на-
чиная с первого квартала 2011 года в обязательном поряд-
ке необходимо одновременно и одним отправлением по те-
лекоммуникационным каналам связи. 

Представлять отчетность в электронном виде с 
электронно-цифровой подписью необходимо в том слу-
чае, если численность работников страхователя превышает 
50 человек. Однако Пенсионный фонд рекомендует сдавать 
отчетность в электронном виде всем страхователям. 

Изменились сроки представления отчетности: за пер-
вый квартал отчетность нужно сдать до 16 мая.

ЕНВД «съел» 24 миллиона ■
Более 24 миллионов рублей уплатил предприни-

матель в бюджет по результатам выездной налого-
вой проверки.

Налоговыми органами Архангельской области в 2010 
году проведена выездная налоговая проверка предприни-
мателя Д.Г. ШОЛОМИЦКОГО, осуществляющего деятель-
ность в Коряжме, Котласе, Великом Устюге и др. 

По результатам проверки были выявлены нарушения 
налогового законодательства: 

- неправомерное применение системы налогообложе-
ния в виде ЕНВД по оказанию услуг боулинга; 

- по деятельности - организация общественного питания 
в ресторане «Черчилль»  неправомерно уплачивался ЕНВД 
(общая площадь зала превысила 150 кв. м). 

Кроме того, предприниматель не уплатил НДФЛ с до-
хода в виде материальной выгоды от сдачи в аренду нежи-
лых помещений взаимозависимым лицам по ценам значи-
тельно ниже, чем «чужим» лицам. Предприниматель пы-
тался оспорить решение налогового органа в суде, но ему 
это не удалось.
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Кофе-тайм

ОВЕН. Вам стоит 
полагаться только на 
себя. Чужие советы 

могут сбить вас с един-
ственно верного пути, на ко-
тором в последнее время 
ваши позиции и так не очень 
устойчивы.

ТЕЛЕЦ. Неопреде-
ленность одолела 
вас. Что делать? Этот 

вопрос астрологи советуют 
отложить до лучших времен. 
Вы умеете покориться судь-
бе, и именно сейчас это са-
мый правильный шаг. Лучше 
идти по ветру, чем бороться 
с ним и стоять на месте.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
придется осознать, 
что многие вещи - 

сложнее, чем могут показать-
ся на первый взгляд. Соби-
рая информацию по верхуш-
кам, вы рискуете упустить из 
виду важную деталь.

РАК. Вдохните ве-
сенний воздух и вме-
сте с ним замеча-

тельное весеннее настрое-
ние. Правда, это сулит вам 
не столько успехи в личной 
жизни, сколько на работе, 
где, кажется, уже очень дав-
но никто не разбирал запы-
лившиеся папки.

ЛЕВ. Вы должны 
быть готовы к повы-
шению по службе. 

Однако оно имеет обыкно-
вение превращаться как в 
дар, так и в проклятие. Вам, 
правда, бояться нечего: же-
лезная интуиция и умение 
вести переговоры склонят 
чашу весов в вашу сторону. 

ДЕВА. Прислушай-
тесь к голосу разума.  
Пусть ваши отноше-

ния с коллегами наполнятся 
здоровым прагматизмом, а 
бумаги перестанут быть 
объектом воздыханий и со-
жалений. 

ВЕСЫ. Вас ждут до-
брые вести, поэтому 
поберегите силы до 

их прихода. Нежность станет 
вашим спутником по бес-

крайним просторам любви, а 
удача - по ухабам офиса. За-
кончив со всеми делами, вам 
стоит как следует отдохнуть 
в выходные. 

СКОРПИОН. В ва-
шем сердце застря-
ла стрела Амура. Не-

сколько минут, потраченных 
на это прекрасное чувство, 
могут подарить вам не-
сколько плодотворных часов 
на работе. 

СТРЕЛЕЦ. Вокруг 
вас завистники, ко-
торые активизиру-

ются. Но не стоит опасаться 
их козней: даже в толпе вра-
гов всегда можно разгля-
деть дружеское плечо, на ко-
торое можно опереться и в 
эту трудную минуту. 

КОЗЕРОГ. В пос-
леднее время ваше 
упрямство вступает 

в противоречие с вашими 
благими намерениями. Пора 
перебороть себя и дать волю 
новым идеям, которые, в 
свою очередь, обещают раз-
нообразить вашу жизнь. 

ВОДОЛЕЙ. Успехи 
на работе не за гора-
ми. А пока позвони-

те друзьям и отправляйтесь 
куда-нибудь на пикник. На 
природе вам в голову могут 
прийти интересные мысли, 
которые обещают превра-
титься в удачные финансо-
вые предприятия.

РЫБЫ. Вы окаже-
тесь в привычной для 
себя атмосфере бла-

гополучия. Правда, это не 
значит, что можно забыть обо 
всем на свете: плыть в фар-
ватере успеха мечтают все, и 
борьба за это место может 
оказаться непростой. 

ИТАР-ТАСС

Британский деловой гороскоп: 28 марта - 3 апреля


